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ГАЛИНА ЕФИМОВА

трогательно!

"Ключ к карьере",
или Записки бывалого потанинца

АНДРЕЙ ВОХМИНЦЕВ

Шестой год подряд Благотворительный 
фонд В. Потанина проводит в крупнейших 
вузах страны отбор студентов, подходящих 
по основным критериям менеджера сред
него звена: общая эрудиция, интеллект, ло
гика, умение нестандартно мыс
лить, креативность, коммуника
бельность, активность, лидерский 
потенциал. По окончании отбора 
в Уральском Федеральном окру
ге лучшие из лучших съехались в 
Южно-Уральский государствен
ный университет (г. Челябинск) 
на церемонию награждения. В их 
числе и двадцатка стипендиатов 
ТюмГУ.

Мне, как дважды выигравше
му стипендию Благотворительного 
фонда В. Потанина и близко свя
занному с потанинским движени
ем, выпал уникальный шанс поехать 
вместе с ребятами в качестве со
провождающего. Интересно было 
все: и встреча со старыми друзья
ми, и знакомство с новыми, и са- 
мое главное - новый формат, кото
рым сильно заинтриговали органи
заторы.

День первый
Ну, наконец-то зима вступает в свои пра

ва. На улице -15°С, и я, согревая себя мыс
лями о предстоящей поездке, бегу на ж/д 
вокзал... Поезд пришел по расписанию, и, 
убаюканный монотонным стуком колес, я пре
дался размышлениям...

В этом году вместо привычной цере
монии, небольшой деловой игры и конкур
са визиток организаторы обещали препод
нести нечто необычное: полномасштабную 
трехдневную игру "Ключ к карьере", кото
рая позволяла студентам смоделировать си
туацию собственного трудоустройства, ожи
дающую их в реальности уже совсем ско
ро.

Трудоустраивали себя стипендиаты не 
по отдельности, а целыми временными тру
довыми коллективами - командами. Эти кол
лективы студенты начали создавать, еще 
не будучи знакомыми друг с другом лично, 
а как и положено сегодня - в сети Интер
нет. Стипендиаты, зашедшие на сайт рань
ше всех, имели некоторые преимущества пе
ред другими: они могли создавать команды 

и приглашать в них своих друзей, 
но при этом на их плечи сваливал
ся огромный груз ответственности 
за успех грядущего мероприятия. 
Квота от одного вуза не могла пре
высить 6 человек, посему коман
ды состояли из потанинцев как ми
нимум двух вузов. Так случилось 
и с командой "Лидер", в которую 
меня пригласили в качестве кура
тора...

День прошел в полудреме. Из 
задумчивости иногда выводили 
оживленные беседы студентов 
ТГНГУ и интеллектуальные игры, 
активно пропагандируемые студен
тами родного вуза - ТюмГУ.

Челябинск встретил нас ветром 
в лицо, отремонтированным здани
ем вокзала и двумя огромными ав
тобусами...

(Окончание на стр. 4)

Впервые самые активные студенты из раз
ных городов Тюменской области собрались в 
лагере "Энергетик" на смену лидерского ак
тива. А это примерно 170 участников из выс
ших и среднеспециальных учебных заведений 
Ноябрьска. Нижневартовска, Сургута. То
больска, Ишима, Лангепаса и Тюмени.

За пять дней, с 8 по 12 декабря, им пред
стояло пройти огромное количество тренин
гов и программ, научиться чему-то новому и 
конечно же подружиться.

В этом году сбор лидерского актива со
стоялся как самостоятельное яркое, красоч
ное и душевное мероприятие, организованное 
департаментом по спорту и молодежной по
литике Тюменской области и Ассоциацией сту
денческих объединений Тюменской области.

Раньше смена "Лидер" проводилась как 
составная часть смен "Премьер" и "Интел
лект", проходивших каждую осень в "Ребя
чьей Республике". "Мне кажется, это было 
не совсем правильно и в какой-то мере ущем
ляло "лидеров", - говорит организатор смены 
Олеся Мищенко. В планах департамента по 
спорту и молодежной политике довольно дав
но появилась идея провести подобную смену 
как самостоятельное студенческое мероприя
тие".

Организаторы решили поменять формат 
всей смены - механизм проведения и само 
содержание. Если раньше проводились в ос
новном мастер-классы и семинары, то теперь 
к ним добавились и другие формы проведе
ния смены.

Учеба студенческих активистов области из 
вузов и ссузов проходила по нескольким на
правлениям: проектная деятельность, ведение 
переговоров, социальный креатив и организа
ция проектной группы.

Работа смены организована довольно ори
гинальным образом. От каждого университе
та на смену приехало по несколько человек. 
Например, от Тюменского государственного 
университета - 12 студентов-активистов.

(Окончание на стр. 6-7)



Университет^ РЕГИОН № 47 (244) декабрь, 2005

- Ничего не изменилось
в "королевстве датском"? 

- Ничего себе, не изменилось!
ИРЕНА ГЕЦЕВИЧ.

фото автора

Льва Савельевича Березина мож
но отнести к числу самых инфор
мированных людей в нашей облас
ти. Хотя себя он позиционирует 
весьма скромно - просто полито
лог. Напросившись на разговор с ним, 
я планировала достаточно подроб
но расспросить у него, а что даль
ше следует из того, что власть в 
нашей области столь неожиданно 
и столь стремительно поменялась. 
Моим надеждам не суждено было 
осуществиться, потому что спус
тя полчаса после начала нашей бе
седы политолога по телефону выз
вонил один из тех, кого в народе 
именуют "особо важная персона", а 
еще через десять минут за ним 
заехала машина. Так что на бегу я 
успела задать всего лишь несколь
ко не самых ключевых вопросов.

- Каков уровень доверия пре
зидента Путина к новому главе 
Администрации? Проще гово
ря, если он предложил Сергею 
Семеновичу занять столько вы
сокий пост - значит доверяет?
- Не знаю, этот вопрос нужно 

задать Путину. Знаю, что президент 
общался с Собяниным достаточно ча
сто в последнее время. Прежде все
го, насколько я знаю, Путина инте
ресовали технологии реализации в Тю
менской области разного рода обще
национальных проектов и программ. 
Собянин как губернатор был силен 
именно этим. Говорят, что, отправ
ляясь в свою последнюю, судьбонос
ную, так сказать, поездку в Бочаров 
Ручей, он предполагал, что президент 
будет обсуждать с ним план реализа
ции в Тюмени так называемых об
щенациональных проектов, в частно
сти, программу строительства доступ
ного для основной массы населения 

жилья. Схема реализации этой про
граммы, понятная и достаточно про
стая, в Тюмени уже разработана, 
правда, она годится лишь для финан
сово обеспеченных регионов, таких, 
как Тюменская область.

- В чем заключается решение 
вопроса?
- Если коротко, то схема следую

щая: субъект Федерации выделяет 
землю под строительство. То есть не 
инвестор бегает по инстанциям, а го
сударство в лице региональной влас
ти решает этот вопрос, что, кстати, 
существенно удешевляет весь проект 
и резко снижает коррупционное дав
ление на инвестора. Она же, власть, 
проводит инженерную подготовку 
этой территории - канализацию, теп
ло, электричество и так далее, зака
зывает проекты типовых коттеджей, 
многоэтажных домов. И сама, за бюд
жетные деньги, их строит. Реализа
ция квартир впоследствии идет через 
специальный государственный фонд. 
Схемы продажи могут быть разны
ми: в рассрочку, через ипотеку, пу
тем предоставления ссуд. Для раз
ных категорий населения - своя цена. 
К примеру, для работника бюджет
ной сферы она может быть ниже, чем 
для того, кто занят в коммерческом 
секторе. Схема, конечно, имеет свои 
коррупционные риски. Но другого 
выхода сейчас, чтобы обвалить цены 
на жилье, совершенно нереальные, 
нет. Маржа в жилищном строитель
стве такая, что весь бизнес подался 
именно сюда. Потому что в этой от
расли прибыль может доходить до 
двухсот пятидесяти процентов. Где 
еще такой бизнес есть? Только в не
фтянке.

- Скажите, а с вашей точки зре
ния предложение президента 
занять должность главы его ад
министрации было для Собяни
на ошеломляющим?
- Да, насколько я знаю, оно было 

абсолютно неожиданным.
- И он, скорее, хотел согласить
ся или отказаться?
- В таких случаях "нет" вообще 

не говорится. Но он, по-моему, был 
не рад. Точнее, давайте, я по-друго
му сформулирую ответ: я бы на его 
месте был бы не рад.

- Почему?
- Губернатор Собянин за четыре 

года сумел выстроить принципиально 
новую, и достаточно надежную, схе
му управления регионом. И на за
конном основании получил стабиль
ный и большой бюджет. Вполне дос
таточный для реализации того плана 
модернизации города и региона, ко
торый был им задуман.

г

- Город ведь заметно изменил
ся в эпоху Собянина!
- Он стал просто другим. Я все

гда говорю, что Собянин добился в 
Тюмени невозможного: он доказал ее 
жителям, большинство которых уже 
притерпелось к Тюмени как "столице 
деревень", что она может быть совре
менным и даже - что многим казалось 
совсем уж невозможным - чистым го
родом. Он лично плотно контролиро
вал застройку города, прежде всего, 
его центра. Его, конечно, можно кри
тиковать за какие-то решения.

- Но ведь о вкусах не спорят.
-Да, не спорят, за них, как заме

тил Делакруа, сражаются на баррика
дах. Говоря о спорных решениях, име
ют в виду, в основном, центральный 
бульвар. Но это - далеко не главное, 
не это определяет лицо тюменской 
модернизации. Идущая реконструкция 
центра города отражает, как я пони
маю, представления Собянина о том, 
каким должна быть величественная 
столица могучего региона. Цель, на 
мой взгляд, очень благородная и бла
годарная, и я, например, ее целиком 
разделяю. И для ее реализации он 
кропотливо собирал ресурсы.

- А сейчас все это пришлось 
оставить.
- Да, но Собянин относится к чис

лу таких людей, которые довольно бы
стро забывают о том, что оставили за 
спиной. Это укладывается в его об
раз прагматичного человека.

- Менеджер и политик. Эти сло
ва в отношении Собянина близ
ки по смыслу?
- А что, политик разве не менед

жер? Политика - это отрасль менед
жмента, система управления интере
сами. Их балансирование, выстраи
вание их иерархии, организация ре
сурсов, необходимых для реализации 
поставленных целей, поиск компро
миссов и ведение борьбы. И Собя
нин, безусловно, показал себя поли
тиком новой генерации, рассматрива
ющим свою профессию как разновид
ность менеджмента. Именно в этом, 
на мой взгляд, его сила.

- Управление территорией, 
даже такой громадной, как Тю
менская область - это все же 
управление территорией. А вот 
управление Администрацией 
президента - это, скорее всего, 
управление бумагами, людьми. 
Словом, все совсем по-другому 
теперь в жизни Сергея Семе
новича.
- У главы Администрации вооб

ще, строго говоря, нет полномочий. 
Они есть у президента. А он в свою 
очередь для реализации полномочий 

образует некий аппарат. В нашем слу
чае - это называется Администрацией 
президента. В России она имеет ог
ромное политическое влияние. Хотя по 
закону никаких политических полно
мочий за ней, в общем-то, не закреп
лено. Они есть только у президента. 
Могу предположить, что у Путина есть 
какие-то замысленные цели, но реа
лизовать их в системе задач пока ни
кому не удается. А организовать эти 
задачи в системе неких мероприятиях
- тем более. Собянин может эту сис
тему выстроить, он доказал эту свою 
способность, во многом уникальную, 
работая губернатором Тюменской об
ласти. Правда, пока личного полити
ческого ресурса ему не хватает.

- Ему удастся в короткие сроки 
этот ресурс накопить?
- Трудно сказать, но вообще он 

человек динамичный и эффективный. 
И я думаю, что у него там должно 
получиться. Другой вопрос: сколько 
времени это займет.

- Что, на ваш взгляд, являет
ся главным для президента се
годня?
- Сохранение стабильности в стра

не. Все остальное второстепенно. А 
тут еще предстоит череда выборов, 
которые у нас в стране, как правило, 
провоцируют нестабильность.

- То есть все упирается в поис
ки преемника?
- Не только, конечно. Хотя, во

обще говоря, это - действительно про
блема: преемника надо найти, "умыть
- причесать", привести к власти, при
чем демократическим путем - через 
выборы. Возможно, под решение этих 
задач и пригласили Сергея Семено
вича. И, мне кажется, он способен 
добиться нужного результата. В Тю
мени же добился, это видят все. А я, 
кроме того, был в составе его пред
выборной команды и за этот срок до
статочно хорошо его изучил. Хотя он 
человек в большей степени закрытый.

- Вас не удивило стремитель
ное назначение губернатора Тю
менской области после отъезда 
С.Собянина в Москву? Кста
ти, поначалу были разные вер
сии, кого назначат.
- У меня вначале не было никаких 

версий, в тот понедельник, когда о 
новом назначении Собянина было 
объявлено. А к вечеру во вторник, 
пообщавшись с людьми из ближнего 
круга, узнал, что президент дал имен
но Собянину своеобразный карт-бланш 
на выдвижение кандидатуры своего 
преемника. Тут для меня стало пре
дельно очевидно, какую фамилию Со
бянин может назвать президенту.

- Собянина можно отнести к 
числу прагматичных людей. 
Якушева - тем более.
- И это совсем неплохо, точнее - 

даже очень хорошо для политика, про
фессия которого предполагает приня
тие ответственных решений чуть ли 
не каждую минуту.

- Тогда вы можете сказать, что 
ничего не изменилось в "коро
левстве датском ?
- Ничего себе, не изменилось! 

Еще как изменилось! Администрация 
и правительство Тюменской области 

несло на себе огромную печать лич
ности Собянина. Я считаю, что на 
сегодня образовалась колоссальная 
брешь - интеллектуальная и техноло
гическая. Ведь Собянин лично вы
полнял очень много работы. Со вре
менем эта брешь, конечно, будет зак
рыта, но деятельность областной вла
сти будет другой - с точки зрения и 
процесса, и результата.

- Может, результат будет еще 
более положительным?
- Вполне возможно.
- Тогда другой вопрос из этой 
же серии: если мы верно стро
им версии, то Собянина, ско
рее, не обрадовало новое назна
чение, но ведь и Якушева тоже 
оно застало врасплох. Хотя виду 
ни тот ни другой не подали.
- Новому губернатору не позав^ 

дуешь хотя бы в том, что его буд^Н 
во всяком случае первое время, срав
нивать с Собяниным. Он наверняка 
себе уже задал немало вопросов. Нс 
вместе с тем Якушев - человек дос
таточно опытный и реалистичный. И 
что важно для руководителя такого 
уровня: на лесть он не поддается. К 
тому же он не подпускает к себе близ
ко тех людей, которые могли бы им 
манипулировать.

С другой стороны, он, по боль
шому счету, в городе^еще не сделал 
всего того, что хотел сделать. Он 
почти разрушил тот механизм, кото
рый создал Киричук и который без 
него существовать не мог. А новый 
механизм управления городом, на мой 
взгляд, гораздо более современный, 
находится пока в стадии строитель
ства. И, естественно, Якушеву дале
ко не безразлична судьба его проек
та: новую модель управления горо
дом нужно достраивать и защии^Ж,.

- Задачи федеральной
мне понятны: сохранить ста
бильность до 2008 года и...
- Ну, зачем так утрировать. Пу

тину хочется сделать что-то гораздо 
более существенное и запомниться 
потомкам тем, что он сделал жизнь в 
стране лучше. Другое дело - никто 
толком не знает, как это сделать.

- Меня всегда смущал этот воп
рос: почему в стране, где очень 
много умных людей, никто не 
знает, что надо сделать, чтобы 
она жила лучше?
- Потому что это на самом деле 

очень сложный вопрос. Понятно, что 
нужна свежая и реалистичная идея, 
которая позволила бы вытащить всю 
цепочку острых проблем, стоящих пе
ред страной. Но до сих пор никто не 
может ее нащупать. Предложения 
есть разные, но столько раз уже оши
бались...

- А вам не кажется, что сегод
ня в стране сложилась такая си
туация, когда власть идет по 
одной стороне улицы, а народ - 
по другой. Их пути не пересе
каются. И каждый решает свои 
проблемы сам?
- То, что каждый решает свои 

проблемы сам - согласен. А в том, 
что совсем уж по разные стороны - 
нет, их пути пересекаются буквально 
на каждом шагу.

Для того, чтобы стать высоко
классным специалистом, надо полу
чить второе высшее образование, - 
так считают студенты ТюмГУ. И они 
об этом написали в ответах на вопро
сы анкеты, результаты которой были 
озвучены на общеуниверситетском 
старостате.

А в этот день в Белом зале со
брались очень серьезные люди, ко
торые услышали, что думает ректор 
по многим актуальным вопросам сту
денческой жизни. И что думают сами 
студенты о себе, своей профессии, 
своем будущем и, главное, что необ
ходимо сделать, чтобы они были ус
пешными в этой самой жизни.

Про второе высшее мы уже зна
ем. А еще они считают, что даже 
будучи студентами, они должны 
иметь широкие возможности в по
вышении уровня своего образования. 
Для этого консультации преподава
телей будут вовсе нелишними.

Отличная задача на новый год!
А еще их интересует опыт тех, 

кто в этой жизни уже показал себя. 
Они считают, что будет полезно, если 
встречи со специалистами Тюмени 
и других городов станут традицион
ными. Речь идет в первую очередь 
о представителях бизнеса, власти.

Большинство из участвовавших в 
анкетировании написали о том, что они 
хотели бы совмещать работу с учебой, 
а по окончании университета получить 
государственное распределение к мес
ту будущей работы. Предоставление 
рабочих мест, опыт работы по специ
альности, государственное распределе
ние - эти версии устройства профес
сиональной жизни студентов звучали 
чаще всего в их ответах про успех.

Что касается пожеланий к рек
тору, то они предложили академику 
Геннадию Куцеву бороться за то, 

чтобы ТюмГУ вошло в десятку луч
ших вузов России. Амбиции!!! От
личная задача на новый год!

В числе пожеланий, которые, по 
их мнению, стоит реализовать незамед
лительно, были весьма экзотические и 
вместе с тем очень даже современные. 
Господа студенты хотят, чтобы возле 
корпуса МИФУБа ректор построил 
автостоянку. Кстати, о специальной 
парковке заявили и студенты Инсти
тута педагогики и психологии. А еще 
им бы хотелось побольше диванов и 
кресел в холлах и коридорах института.

Совсем занимательное предложе
ние - студенты будут рады, если рек
тор создаст команду КВН.

Позаботились они и о препода
вателях, в первую очередь об аспи
рантах, которых, по их мнению, надо 
обеспечивать недорогим жильем.

ОПРОС
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ПАВЕЛ ПРЕДЕИН
Согласно данным недавно опуб

ликованного доклада Всемирного 
банка "Рано умирать", демографи
ческий кризис в России является 
беспрецедентным среди индустри
ально развитых стран и вызывает 
тревогу: считается, что население 
России медленно, но верно выми
рает.

За последние 12 лет естествен
ная убыль населения составила круг
лую цифру в 10 млн. человек, а по 
прогнозам Федеральной службы 
госстатистики, озвучившей прогноз 
своего ведомства на темпы сокра
щения населения России, к 2015 
году страну ждет естественная 
убыль еще на 10 млн. человек. На 

.сегодняшний день среднегодовое 
^значение уменьшения населения в 
стране составляет 800 тыс. чело
век, а после последней переписи 
2002 г. . естественная убыль уже 
составила 1 миллион.

Американцы уже неоднократно 
предсказывали, что к середине 
XXI в. население России составит 
•менее 100 млн. человек. При этом, 
согласно докладу ООН о мировых 
демографических тенденциях, коли
чество людей на нашей планете уве
личивается на 1,2% в год, что со
ставляет 77 млн. человек. Полови
на этого ежегодного прироста при
ходится на шесть стран: Индию 
(21%), Китай (12%), Пакистан 
(5%), Нигерию (4%), Бангладеш 
(4%) и Индонезию (3%).

По мнению экспертов Всемир
ного банка, затяжной демографи
ческий кризис, который пережи
вает Россия, обусловлен целым ря- 
•м причин. Ситуацию значитель- 

усугубили бурные политичес
кие и экономические события пе
реходного периода, в результате 
которых проходило непрекращаю- 
щееся снижение уровня благосос
тояния.

В период между 1995 и 1998 
годами ожидаемая продолжитель
ность жизни увеличилась на три 
года, но финансовый кризис 1998 
года свел на нет такое улучшение, 
и началось непрерывное сокраще
ние ожидаемой продолжительности 
жизни мужского населения.

Еще одна причина кризиса - 
очень высокий показатель насиль
ственной смертности, который яв
ляется одним из самых высоких в

СОЦИУМ i

перспективах
российской демографии

О

мире. Тесно связан с преступнос
тью алкоголизм. Доля преступлений, 
совершенных мужчинами и женщи
нами в состоянии опьянения, в 2002 
году составила около 30% и 12% 
соответственно.

Важная проблема связана со зна
чительным ростом количества абор
тов. Так, за прошлый год насчиты
вается 1,6 млн. только зарегистри
рованных операций, а за тот же пе
риод на свет появились всего 1,5 
млн. младенцев.

Свою роль в необратимом про
цессе развивающегося демографи
ческого кризиса играет социальная 
ситуация в стране. Дело в том, что 
в настоящее время потенциальные 
родители, как правило, сначала пы
таются сделать карьеру, а уже по
том начинают задумываться о по
томстве. Из этого логично следует, 
что количество женщин, рожающих 
первенцев после 35 лет, ощутимо 
растет. А в этом возрасте роды все 
чаще проходят неудачно.

Кроме того, на рождаемости па
губно отразилась пропаганда свобод
ного образа жизни молодежи, в ча
стности свободы сексуальных отно
шений. Так, по некоторым данным, 
10% российских девочек впервые 
вкушают запретный плод, когда им 
еще нет и 14 лет. Примерно 20% 
абортов делают несовершеннолетние 
девушки. А, как известно, нередко 
операция-чистка, проведенная в 
столь юном возрасте, становится 
причиной бесплодия.

Что же касается проблемы бес
плодия в целом, тс ежегодно коли
чество россиянок, которые не могут 
стать матерями, увеличивается на 
200-250 тыс. человек. Сейчас в на
шей стране проживает 78 млн. жен
щин, из них 39,1 млн. репродук
тивного возраста (15-49 лет). Со
гласно статистике, бесплодных сре
ди них - 6 миллионов. У мужчин 
ситуация обстоит чуть получше: бес
плодием страдают 4 млн. предста
вителей сильного пола репродуктив

ного возраста. Таким образом, по
лучается, что 15% семейных пар не 
могут иметь детей.

В настоящее время в России на 
1 тыс. человек рождается 10,3 че
ловека, а умирает - 16. Каждый год 
наша страна теряет 750-800 тыс. 
людей, поэтому, чтобы демографи
ческий кризис не прогрессировал, 
необходимо, чтобы на одну женщи
ну приходилось не 1,5 ребенка, а 
хотя бы 2-2,5.

Стоит также отметить, что в на
шей стране ежегодно рождаются 
почти 50 тыс. детей с различными 
врожденными пороками, которые 
пополняют армию инвалидов дет
ства. При этом, в современной Рос
сии лишь 32% рожениц здоровы. 
У остальных будущих мам наблю
даются те или иные патологии.

Согласно исследованию Центра 
демографии и экологии человека 
Института народно-хозяйственного 
прогнозирования, из 1000 россия
нок лишь 535 имеют мужа. Осталь
ные либо никогда не состояли в 
браке, либо потеряли супруга, либо 
разведены.

При этом то, что россиянки не 
могут найти себе мужей, непремен
но приведет к усилению демогра
фических проблем. Уже в ближай
шие годы начнется быстрое сокра
щение числа женщин репродуктив
ного возраста: к 2050 г. количество 
потенциальных мам сократится 
вдвое, а к концу столетия их и вов
се будет втрое меньше, чем сейчас. 
В итоге рождаемость упадет.

Настораживает специалистов и 
статистика по абортам. По словам 
Вишневского, несмотря на то, что 
за последние десять лет их количе
ство значительно снизилось, часто
та, с которой женщины избавляют
ся от плода, до- сих пор слишком 
велика. Сейчас на двух рожденных 
младенцев приходится трое нерож
денных.

Между тем хорошо известно, 
чего хотят женщины. Идеальный 

мужчина в представлении россия
нок должен быть умен, силен и бо
гат. Таковы выводы ряда исследо
ваний, проведенных отечественны
ми социологами в прошлом году. 
При этом счастливая семья для на
ших дам - это семья, в которой муж 
выполняет роль каменной стены.

Любопытно, что большинство 
женщин даже не сомневаются в 
том, что вышли замуж как раз за 
своего "единственного", и теперь с 
удовольствием живут на его дохо
ды. А вот среди представительниц 
прекрасного пола, самостоятельно 
зарабатывающих на жизнь, гораз
до меньше тех, кто считает, что 
встретили "настоящую любовь". 
Получается, не без удивления под
водят итог социологи, что для на
ших дам "любовь" неразрывно свя
зана со способностью мужа зара
батывать деньги.

Отметим также, что в настоя
щее время продолжительность жиз
ни российских мужчин является са
мой низкой в Европе - 58,8 года. 
Ненамного дальше ушли и росси
янки - 72 года. Меньше них живут 
только турчанки (71 год) и молдо- 
ванки (71,6 года).

При этом, еще в 2001 году Ми
нистерство здравоохранения РФ 
обнародовало безрадостную стати
стику смертности мужского населе
ния трудоспособного возраста. Ока
залось, что мужчины в самом рас
цвете сил умирают в России в 4 
раза чаще женщин. В абсолютных 
показателях смертности всех возра
стов мужчины также умирают чаще.

Как отмечают социологи, рос
сияне умирают от болезней систе
мы кровообращения и внешних при
чин - несчастных случаев, отравле
ний и травм. А по мнению ученых, 
занимающихся гендерными исследо
ваниями, высокая мужская смерт
ность вызвана тем, что раньше было 
принято называть пороками. Здесь 
и алкоголизм, и курение, наркома
ния, неправильное питание и неже

лание следить за собственным здо
ровьем - словом, российские муж
чины безответственно относятся к 
своему будущему.

В докладе Всемирного банка от
мечается, что в течение следующих 
50 лет можно ожидать дальнейше
го сокращения численности населе
ния страны более чем на 30%. Рас
четы показывают, что если бы в 
России динамика возрастных коэф
фициентов смертности соответство
вала тенденциям, наблюдающимся 
в странах - членах Европейского со
юза с середины 1960-х годов, то ее 
население было бы на 17 млн. боль
ше, чем в настоящее время.

В заключение можно отметить, 
что, по данным исследования ООН, 
через 45 лет население планеты до
стигнет 9,1 миллиарда.

Согласно докладу, в наибольшей 
степени проблема роста численнос
ти населения коснется стран третьего 
мира, где высокий уровень смерт
ности компенсируется еще более вы
соким уровнем рождаемости. В об
щей сложности население отсталых 
стран составляет на данный момент 
800 млн., а к 2050 г. может дос
тигнуть 1,7 миллиарда.

При этом в самых бедных госу
дарствах (в Афганистане, Буркина- 
Фасо, Бурунди, Чаде, Конго, Де
мократической Республике Конго, 
Восточном Тиморе, Гвинее-Бисау, 
Либерии, Мали, Нигере и Уганде) 
количество населения утроится. Кро
ме того, сообщается, что некоторые 
страны будут "ответственны" за по
ловину всего прироста населения, 
который составит 2,6 миллиарда.

Демографический взрыв особен
но затронет Индию, Китай, Паки
стан, Нигерию, Республику Конго, 
Бангладеш, Уганду, Эфиопию и 
Соединенные Штаты. Индия, со
гласно прогнозам, в 2025 г. перего
нит Китай по темпам прироста на
селения. Ожидается, что средняя 
продолжительность жизни челове
ка, родившегося в 2050 г., соста
вит 75 лет. А дети, родившиеся 
сегодня, согласно прогнозам, будут 
жить на 10 лет меньше.

Популяции развитых стран ос
танутся практически на том же уров
не - в среднем 1,2 млрд, к 2050 
году. В 51 государстве, включая Гер
манию, Италию, Японию и Россию, 
в последующие 45 лет количество 
жителей будет уменьшаться.

Старостат университетского масштаба
ИРИНА КАСПЕРОВА. 

фото В.Руденко

В среду, 14 декабря, Белый зал 
ТюмГУ распахнул свои двери для 
студентов, преподавателей, работни
ков ректората и др. Там состоялась 
очередная, десятая по счету, встреча 
ректора нашего университета со сту
дентами и руководителями студен
ческих групп.

На этом юбилейном старостате 
подводились итоги прошедшего года: 

что сделано, как сделано, и, конеч
но, были обозначены планы на год 
грядущий.

Геннадий Филиппович уделил 
много времени вопросам, которые 
волнуют студентов. Например: раз
мещение в корпусах кофейных авто
матов, график отработок пропущен
ных занятий по физкультуре...

Эти проблемы были выявлены 
благодаря опросу "Если бы я был 
ректором..." и по результатам дру
гих опросов, проводенных в универ
ситете в течение года.

СОБЫТИЯ И ЛЮДИ I

Все присутствующие смогли убе
диться в том, что ни одна просьба, 
жалоба, ни один вопрос со стороны 
студентов не остаётся без внимания 
и тщательной обработки.

Второй частью встречи стало на
граждение лучших групп, студентов, 
преподавателей каждого факультета 
и университета в общем.

Среди награжденных студенчес
ких групп 134-я (филфак; специаль
ность "Издательское дело и редакти
рование"; III курс); 311-я (Институт 
математики и компьютерных наук; 
специальность "Математика"; V курс); 
433-я (физфак; специальность "Теп
лофизика"; III курс); 611-я (биофак; 
специальность "Биология"; V курс); 
723-я (ЭГФ; специальность "Геогра
фия"; IV курс); и др. Группой-побе
дительницей в этом году стала 522 
группа химического факультета (спе
циальность "Химия"; V курс). Её сту
денты получили подарки, дипломы и 
денежную премию в размере одной 
стипендии, а староста Екатерина Слёз- 
кина - в размере двух. Лучшим сту
дентом химфака стал Алексей Вод
ников, кошелек которого пополнится 
премией в 3000 рублей.

"То, что мы стали лучшей груп
пой всего университета, для нас - 
неожиданность, - говорит Катя, - дело 
в том, что в прошлом году состав 
группы был другим, так как на чет

вертом курсе нас распределяют по 
специальностям. В прошлом году мы 
тоже получили награду, но как луч
шая группа факультета, а то, что в 
этот раз стали самыми лучшими, даже 
после распределения, очень приятно".

В списке лучших студентов фа
культетов звучали такие имена, как 
Анна Кутузова (биофак), Елена 
Рогачева (ФРГФ), Сергей Свина- 
ренко (ЭГФ), Антон Кузнецов 
(физфак), Альберт Мальцев (Ин
ститут физической культуры) и др. 
Звание "Уникум-2005" (УНИвер- 
ситетский КУМир), т.е. лучший сту
дент года, получил Андрей Семенов 
(факультет истории и политических 
наук; V курс). В списке его дости
жений - первое место в областном 
конкурсе студенческих и аспирантс

ких работ "Философия, социология 
и культура", в котором он участвует 
три года; проведенный в ноябре в 
рамках Хомяковского университета 
турнир поэтов; сам Хомяковский 
университет, дискуссионный клуб. 
Но это лишь капля в море успешной 
деятельности Андрея.

"Победы не ожидал, действитель
но не ожидал. Конечно, очень при
ятно. Не думал, что в числе награж
денных студентов я - лучший. Еще 
я очень волновался, даже не знал, 
что сказать, хотя привык к публич
ным выступлениям, - рассказывает 
Андрей, - важно, что со своей сто
роны наш университет дает возмож
ность реализовать себя почти во всех 
видах деятельности и создает для это
го все условия".
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"Ключ к карьере,"
или Записки бывалого

(Окончание. Начало на стр. 1)

День второй
А я-то уж было решил, что ото

сплюсь... но нет! Подъем в 7.30 и 
все тот же роскошный автобус мчит 
нас в центр Челябинска, где в ог
ромном, схожем с высоткой на Во
робьевых горах здании ЮУрГУ на
чинается регистрация участников де
ловой игры.

И вот - свершилось! 10 команд, 
многие участники которых впервые 
видели друг друга в лицо, начали офи
циальную проектную деятельность. 
Каждую команду модерировал опыт
ный тренер-психолог из петербургс
кой компании "ЕВМ Тренинг" или 
московской - "Фонд "Школа НКО".

После знакомства и небольшого 
тренинга "Превращение мечты в 
цель" наша команда отправилась на 
задание, именуемое "Выход в город". 
В процессе его выполнения мы дол
жны были сфотографироваться на 
фоне как можно большего числа ар
хитектурных жемчужин Челябинска, 
да еще и разгадать ребус, касаю
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щийся одной из достопримечатель
ностей города. Для студентов 
ТюмГУ, бывалых игроков в "Что? 
Где? Когда?", ребус оказался не 
сложнее двухходового вопроса, а фо
тографироваться всей командой на 
фоне местных достопримечательно
стей - вполне приятное занятие. Но, 
несмотря на общую атмосферу ра
душия, вопросы не давали мне по
коя. Какой проект выносить на суд 
строгого жюри? Как сработаются 
студенты разных вузов? И мои опа
сения оказались не напрасными...

Конкурс, названный организато
рами "Дуэль талантов" и потребовав
ший от команд четкой, слаженной ра
боты и взаимопонимания с полусло
ва, был проигран командой "Лидер" 
подчистую. Это (не без помощи тре
нера, конечно) заставило некоторых 
игроков пересмотреть свои амбици
озные планы и включиться в актив
ную проектную деятельность, кото
рую мы развернули той же ночью.

Плодотворная генерация разно
плановых идей продолжалась до двух 
часов ночи, пока на смену рабочему 
проекту консалтингового агентства не 
пришла интересная идея студента 4 
курса химического факультета 
ТюмГУ Павла Назаренко. Суть этой 
идеи заключалась (хм... как бы это 
попроще сказать, чтобы не выдать 
секретов проекта) в индикации ка
чества суспензий животного проис
хождения с изменяющейся кислот
ностью. Кто понял смысл фразы - 
милости просим в интеллектуальный 
клуб университета!

Идея заразила всех. Равнодуш
ных не осталось, собственно, как и 
скептиков. Все в один голос (вклю
чая тренеров и игроков других ко
манд, с кем нам довелось советовать
ся) отмечали возможность быстрой 
реализации проекта, финансовую при
быльность и инновационный харак
тер. Неподдельный интерес к наше
му детищу придал нам уверенности в 
себе, заставил сказать: "Ребята, мы - 
банда"! И работа закипела...

День третий
Подъем, завтрак, общий сбор, 

переход в аудитории для обсужде
ния проектов... Какая знакомая (по 
сменам актива в "Ребячьей Респуб
лике") схема. Команда ведет себя 
как-то странно. Создается впечат
ление, что ей недостаточно 60-ти 
секунд в минуте. Лица ребят иска
жены гримасой мыслительного про
цесса... Всем уже не терпится при
ступить к разработке проекта!

Больше всего повезло командам, 
в которых нашлись рассудительные 
люди, убедившие остальных в том, 

что командный проект нужно гото
вить по всем правилам: с описанием, 
бизнес-планом, сметой расходов и ра
зумным обоснованием выгоды этого 
проекта для города, в котором про
ходила деловая игра "Ключ к карье
ре", то есть для Челябинска. В на
шей команде таковым оказался тре
нер Кирилл Хломов, за плечами ко
торого уже не одна подобная игра.

И вот работа закипела: Анна Ку
тузова (ФилФ), Андрей Кузнецов 
(ТГНГУ) и ваш покорный слуга за
нялись описанием и разработкой биз- 
нес-плана проекта; Мария Иждавле- 
това (ТГНГУ), Алексей Захарченко 
(ИМиКН) обсуждали презентацию и 
придумывали хитрые PR - ходы; Па
вел Назаренко (ХФ) искал так необ
ходимую информацию в сети Интер
нет; Никита Фоминцев (ИМиКН), 
Мария Морозюк (ФП), Татьяна 
Зольникова (ТГНГУ) и Алексей Ба
бак (ТГНГУ), уткнувшись в блокно
ты, зарисовывали будущий стенд про
екта. И правильно делали. Так, на
пример в Саратове, где "Ключ к ка
рьере" прошел незадолго до этого, уже 
по стендам было понятно, что боль
шая часть команд всерьез отнеслась к 
основным критериям создания проек
тов, сформулированным в условиях 
игры: актуальность, инновационность, 
реалистичность. Команды, подготовив
шие эти стенды, и свое выступление 
на сцене постарались сделать как мож
но более информативным и убедитель
ным. Именно их проекты, как оказа
лось впоследствии, заинтересовали при
глашенных экспертов-работодателей, то
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потанинца
есть представителей ведущих саратов
ских компаний. Зато другие команды, 
не внявшие советам тренеров или рас
судительных товарищей, подготовили, 
как без лишней снисходительности 
заметили те же эксперты, нечто вроде 
"тематического КВНа", и потому все
рьез работодателями не рассматрива
лись.

Посещение АПО "Союзпищеп- 
ром" в рамках экскурсии по пред
приятиям Челябинска у многих сту
дентов не оставило особых впечат
лений, хотя они и не без интереса 
наблюдали, как запечатываются па
кеты с крекерами. Зато количество 
студентов, желающих посетить ООО 
"Вена", выпускающее пиво извест
ных марок, превысило все допусти
мые лимиты, и попытавшиеся запи
саться в последнюю очередь, были 
вынуждены отправиться в предста
вительство "Росбанка" или еще ка
кое-нибудь столь же веселое место.

В итоге, мнения потанинцев о 
предприятиях Челябинска сильно раз
нились: кого-то покорил обаятельный 
банковский менеджер, в то время как 
другой пожалел, что не остался про
должать работу над проектом...

День близился к концу. Време
ни до презентации нашего детища 
оставалось все меньше и меньше... 
Дизайнерская группа уже приступи
ла к монтажу стенда, в то время как 
остальные игроки команды курсиро
вали по второму этажу ЮУрГУ в 
поисках специалистов с целью полу
чения от них хоть каких-то полез
ных сведений. Неужели успеем? 
Тогда в это мало верилось...

День четвертый 
и последний

Собственно, как и все предыду
щие дни, он для нас начался в пол
ночь. Работы было так много, что 
казалось, быстрее построить еще 
одну пирамиду на плато Гиза, что 
под Каиром, нежели успеть все к 
сроку. Как куратора группы, мое 
сильное опасение вызывало состоя
ние здоровья некоторых из наших 
ребят, но вовремя предпринятые 
меры позволили избежать неприят
ностей и продолжить подготовку в 
прежнем объеме. Далее по часам:

04.00 - Почти закончен реклам
ный буклет, изготовлены все мел
кие, но очень важные детали стен
да, разработан бизнес-план и под
считана смета. (Очень хочется 
спать...)

08.00 - Завершена работа над 
презентацией и подготовка PR-ак
ции. (Ура! Скоро завтрак!!!)

12.00 - Оформлен стенд. На ходу 
дорабатываем вторую часть проек
та. (Еще раз спасибо нашему трене
ру за то, что он есть!)

12.55 - Жеребьевка. (Мы пред
ставляем проект седьмыми... хоро
шо это или плохо?)

13.00 - 14.00 - Кто придумал 
обед в такое время?! Надо же бро
шюры печатать!!!

14.00 - Защита проектов.

Не буду долго расписывать каж
дую защиту, скажу лишь, что наша 
презентация в исполнении вышеупо
мянутого Паши Назаренко (Тюм
ГУ) и Евгения Герасимова (ТГНГУ) 
смотрелась не самым лучшим обра
зом. Но зато нам удалось хорошо 
продемонстрировать себя и конструк
тивно побеседовать о плюсах и ми
нусах проекта с потенциальным ра
ботодателями - руководителям круп
нейших челябинских компаний, го
сударственных учреждений и обще
ственных организаций

Затем последовало награждение, 
на котором без награды не остался 
никто. Наша проектная группа по
лучила приз за лучший стенд (эх, не

зря всю ночь маялись!) и самый ин
новационный проект. Команда 
"PCGroup" получила приз как са
мая перспективная, а команда "Не 
ради Славы" со своим экологичес
ким проектом - как самая "зеленая".

По общему мнению тренеров, че
лябинская деловая игра существенно 
отличалась от саратовской. Если в 
Саратове основные страсти разгоре
лись на финальном этапе, когда на
стало время защищать командные про
екты, то в Челябинске пришлось при
ложить немало усилий, чтобы пре
одолеть конкуренцию внутри боль
шинства команд, где нахождение об
щего языка происходило непросто. 
Тренеры-психологи объясняют такую 
особенность игры тем, что в ней уча
ствовало много стипендиатов, кото
рые в повседневной жизни не стал
киваются с серьезной конкуренцией.

Еще двадцать минут, которые, 
впрочем, длились целую вечность, и 
зал, затаившись, ждет результатов 
игры. Кто же набрал больше всего 
"ключей"??? Я так не волновался с 
момента защиты диплома... Коман
да ЛИДЕР!!! И мы вне себя от 
счастья летим на сцену принимать 
поздравления от директора фонда 
Ларисы Геннадьевны Зельковой. 
Дальше все как в тумане... Помнит
ся только красочный заключитель
ный концерт и поезд до Тюмени...

О том, насколько трехдневный 
формат деловой игры, апробирован
ный в этом году, лучше или хуже 
прошлогоднего, однодневного, судить 
пока рано: он только обкатывается. 
И всерьез о его достоинствах и не
достатках можно будет судить толь
ко в конце учебного года. Но неко
торые преимущества трехдневной 
игры заметны уже сейчас. Напри
мер, у "взрослых" ее участников по
явилось больше возможностей понаб
людать за стипендиатами и оценить 
возможности каждого. Наблюдения 
эти очень ценны, поскольку ведутся 
практически в экстремальных усло
виях: за три дня на моих глазах со
вершенно разные люди, прежде ни
когда не работавшие вместе, созда
ли полноценный коллектив, подго
товили конкурентоспособный проект 
и, не побоюсь этих слов, нашли 
"ключ к карьере"!

Минэкономразвития предлагает 
создать в России пять технопар
ков. Один из них. возможно пропи
шется в Тюмени. Ставки столицы 
западной Сибири достаточно вели
ки. Что это даст городу? Техно
парки получат налоговые и тамо
женные льготы, которые прописаны 
в законе об особых экономических 
зонах. Кстати, первая четверка уже 
определилась. Тюмени в этом списке 
нет. Но еще не вечер. Будет второй 
этап рассмотрения документов на 
федеральном уровне. Известно, что 
Терман Греф высказался весьма и 
весьма положительно об инноваци
онном потенциале Тюмени.

Что такое технопарки и особа^ 
экономическая зона, мы попроси.;^ 
рассказать заслуженного деятеля 
науки России, профессора, заведую
щего кафедрой многофазных систем 
физического факультета ТюмГУ 
А.Б.Шабарова. Выбор собеседника 
сделан не случайно: Александр Бо
рисович озвучил тему технопарков 
и начал работать над решением 
столь необычной для Тюмени зада
чи еще в 1993 году. Тогда вслух эту 
тему никто не поднимал, скорее по
тому, что не знали, как к ней под
ступиться. Можно сказать, что 
профессор Шабаров был в числе-пер
вых, кто пробивал идею. Сегодня он 
в составе губернской академии от
вечает именно за инновационную де
ятельность и является президен
том Тюменского научно-технологи
ческого парка.

- Александр Борисович, скажи
те, пожалуйста, о чем сей^Ь. 
идет речь? Почему у ТюмЯИг 
есть реальные преимущества 
для создания особой экономи
ческой зоны?
- В Тюмени есть определенный 

научный потенциал. И конкурентные 
преимущества возникли на этапе ос
воения нефтегазового комплекса. В те 
времена пришли на эту землю многие 
люди: геологи, нефтяники, газовики и 
транспортники. Создался круг специ
алистов, крупных, масштабных, кото
рые жили и работали в Тюмени и от
сюда вместе с северянами занимались 
освоением недр. Запасы нефти не без
граничны, они рано или поздно будут 
исчерпаны. И в постнефтяной период 
очень важно, чтобы территория адек
ватно продолжала свою деятельность 
и была в числе ведущих регионов. А 
для этого существует один путь - раз
витие науки, образования, культуры и 
тесная связь с промышленностью. То, 
что сейчас хорошо известно как инно
вационная деятельность. Она связана 
не только с наукой, но и включает в 
себя весь процесс от научных идей, 
разработок до конструкторских раз
работок, образцов и, самое главное, 
впоследствии это должно быть реали
зовано в товарах и услугах. В советс
кие времена ничего подобного у нас 
не было. Сейчас пока тоже. Это одна 
из причин, что Советский Союз по
пал в такое сложное экономическое 
положение. У России тоже не будет 
перспектив, если мы сейчас не осоз
наем, что двигаться надо путем разви
тия инновационных технологий.

- Почему именно Тюмень пре
тендует на звание особой зоны?
- У Тюмени есть определенные 

конкурентные преимущества. Это 
очень существенно. Первое, у Тю
мени есть ведущий профиль. Это 
нефть, газ и другие отрасли, которые 
связаны с нефтегазовым комплексом, 
с жизнью в Тюмени.

Второе, исторически сложилось 
так, что в Тюмени есть кадровый по
тенциал серьезных исследователей. 
Они создают ту среду, которая нуж
на для реализации этой зоны. Нема
ловажно, что эти ученые связаны с 
производством.

Третье, так сложилось, что в Тю
мени находятся крупные подразделе
ния нефтяных и газовых фирм.

Четвертое, у нас очень прилич
ная система образования. Это Тю
менский государственный универси-
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ОТ РЕДАКТОРА
Добрый день, читатель! Первый месяц 

зимы - предвестник Нового года, новых 
задач, идей и действий. В этом номере 
мы. шагая по стопам наступившего сезо
на. предлагаем вам узнать о всем новом 
и интересном, что произошло с нами - с 
институтом, студентами, преподавателя
ми.

Игорь Лопарев

ЧИТАЙТЕ В НОМЕРЕ:
Премьера рубрики "Лицо номера" 

Г. Н. Чеботарев: "Я с 7 класса мечтал 
стать актером..." Подробнее на стр. 2

Л. М.Володина: "Главное, чтобы была 
искра..." Подробнее на стр. 2

Ты узнаешь их из тысячи! Надеемся, по 
крайней мере. Впервые - наша фотокол
лекция. (стр.4)

"Сейте разумное, 
доброе, вечное..."

Ну что ж, друзья, свершилось-таки!!! И 
на месте свершения мы побывали, и все 
видели так, как оно было на самом деле! 
А посмотреть было на что. Венцом тор
жеств был вечер в Тюменской государ
ственной филармонии, где собрался весь 
свет и цвет ИГиПа.

На входе гостей встречал оркестр, ко
торый исполнял всем известные мелодии 
и очень бодро пританцовывал себе в такт, 
тем самым бодрил и всех ожидающих у 
входа. А внутри... аромат духов, шелест 
^арядов и довольные лица обалдевших от 
тастья студентов (кто-то из них впервые 
попал в филармонию). Но вот звонок, дру
гой - и все в зале.

Торжественный вечер начался с испол-
нения гимна всех студентов, все величе
ственно поднялись, прослушали стоя, а по
том дружно... зааплодировали. А не поло
жено, друзья! Ну да ладно, это ведь все от 
переизбытка эмоций, повод-то нешуточ
ный. А дальше началось самое интерес
ное. Лица на сцене сменялись с небыва
лой скоростью, а пока одни спускались, а 
другие поднимались, гостей веселили при
глашенные артисты и не менее веселые 
ведущие. Но об этом давайте по порядку.

Мясникова Мария 
snegjok@rambler. ru

Первыми на сцену поднялись Г.Ф.Куцев 
и Г.Н.Чеботарев, вот и пойми, в каких генах 
все дело: с большой буквы или с малень
кой? А говорили о приятном, ведь каждому 
приятно, когда институт, в котором ты учишь
ся, называют жемчужиной университета. 
Далее слово взяла Н.А.Шевчик и от лица 
губернатора Тюменской области поздрави
ла всех с юбилеем, не забыв при этом вру
чить грамоты И.П.Чикиревой, Г.Н.Чеботаре
ву. За ней на сцену поспешил С.Е.Корепа- 
нов, который очень душевно вручил Г.Н.Че
ботареву подарок и грамоты. О роли и 
значимости юристов в Тюменской области 
рассуждал в этот вечер В.И.Ульянов, а пре
подавателей хвалил В.Ф.Яковлев. С.А.Каба- 
нов скромно вручил институту подарок, ло
молчал немножко, а потом взял да раскрыл 
Распоряжение главы города "О выделении 
в центре города земельного участка под стро
ительство нового корпуса". Вот тут-то ла
дошки отбили даже самые скромные зрите
ли. Далее в свет вывели свидетельство о 
создании Союза юристов Тюменской облас
ти. А Союз - дело хорошее.

Скажите, а вы видели хоть раз почет
ного профессора ИГиПа? А мы видели, и 
не одного. Это звание было учреждено 

впервые, и его удостоились Дж.Ки- 
пин и И.Хайльман. Счастливые и 
довольные, они принимали всеоб
щие поздравления и поправляли 
на себе настоящие мантии.

Трепещи, студент, ведь на сце-

не рядом с нашим директором стоял не 
кто иной, как Г.В.Игнатенко - главный ре
дактор "Российского юридического жур
нала". А помнишь, сколько раз перед кон
трольной ты стоял в библиотеке, скрес
тив пальцы, и думал: "Только бы Машка 
из параллельной группы не взяла завет
ный номер!”. За ним на сцену поднялись 
гости из Воронежа, громко поздравляли и
почему-то все время переглядывались. 
Вскоре стало понятно, почему. Они при
открыли одну из сторон личности нашего 
замечательного Геннадия Николаевича. 
Оказывается, наш глубокоуважаемый ди
ректор перед тем как встать на путь юрис
пруденции, искал себя в искусстве, физ
культуре, работал радиоведущим и писал 
сочинение на тему: "Сейте разумное, доб
рое, вечное..." Бери пример!

А дальше на сцену поднялась наша гор
дость, точнее, гордости - выпускники. И 
все до одного говорили спасибо, не пере
ставая при этом вручать грамоты. Через 
некоторое время к ним присоединились 
лучшие студенты и лучшая группа инсти
тута. И под занавес вокальной студией 

ТюмГУ была исполнена "Песенка сту
дента". Аплодисменты не смолкали 
долго. А самым чудесным было то, что 
в зале царила очень душевная и теп
лая атмосфера. Что ж, мы по ПРАВУ, 
можем собой гордиться, а уж по како
му праву, решим сами, их вон сколь
ко, даже со счета сбилась.

Новости одним столбцом
Не далее как 2 декабря в замечательной 

аудитории под номером 303 в корпусе Инсти
тута государства и права ТюмГУ (далее ИГиП) 
произошло такое действо, как "ВСЕРОССИЙ
СКАЯ студенческая олимпиада по английско
му языку"... (подробности на стр. 4)

В первый зимний день в ИГиПе состоя
лась грандиозное светское событие - выс
тавка. Причем не простая, а связанная с 
самым заветным - хобби. Название соот
ветствовало жанру - "Мое хобби". И все, 
надев, лучшие наряды, отправились в 205 
аудиторию и себя показать, ну и на других, 
конечно же, посмотреть. А уж посмотреть, 
поверьте, было на что... (подробности на 
стр. 3)

16 ноября 2005 года в стенах ИГиПа со
стоялся шахматный турнир, посвященный 20- 
летию ИГиПа. Он проходил в аудитории №306 
и собрал сильнейших шахматистов нашего 
института. Судьей был приглашенный канди
дат в мастера спорта Павел Бачериков, по 
результатам турнира по круговой системе 
третье место заняла студентка первого курса 
Ирина Долинская, второе - студент четвер
того курса Константин Севрюгин, а победи
телем стал Антон Машуков.

18 ноября в городе Екатеринбурге про
шла конференция, посвященная актуальным 
вопросам публичного права. Вы спросите: 
"Ну и что?". А то, что ИГиП там представляли 
две очаровательные девушки: Анна Пере- 
вертайлова и Екатерина Сабитова из группы 
26105. Традиционно, мест никому присужде
но не было, но девушки привезли сборники, 
в которых были свеженькие публикации. Ин
тересно, что их выступление (секция консти
туционного права) проходило в здании Ус
тавного суда Свердловской области.

Из ещё не законченных соревнований меж
ду женскими сборными командами факуль
тетов и институтов ТюмГУ по волейболу вы
была сборная Института государства и пра
ва, заняв 3-е место и тем самым лишившись 
возможности бороться за призовое золото. 
Следует отметить, что поражение наши де
вушки потерпели от команды Института пе
дагогики психологии и управления (ИППУ), 
от команды, которая никогда прежде не одер
живала верх над сборной ИГиПа. Ну что же, 
поздравляем обе команды!

25 ноября в три часа пополудни в стенах 
Института государства и права прошел се
минар "Теоретические основы принципа раз
деления властей". Конечно же, в той аудито
рии, что предназначалась для проведения 
семинара, не могло не обнаружиться места 
для нашей газеты, и поэтому мы имели воз
можность подвести некоторые итоги того буй
ства интеллекта, что нам удалось застать в 
303 кабинете... (подробности на стр. 2)

Празднование двадцатилетие го юбилея 
юридического факультета ТюмГУ, безуслов
но, надолго закрепилось в памяти не только и 
не столько представителей местной научно
образовательной интеллигенции, сколько мно
гочисленных гостей мероприятия. Конферен
ция, несмотря на какое волнение организато
ров, прошла более чем успешно. К примеру, 
кафедра трудового права переманила наи
большее количество выступающих и слуша
телей и, в отличие от остальных кафедр, удив
ляла количеством студентов среди докладчи
ков. Как и следовало ожидать, живейший ин
терес вызвал приезд немецких гостей в лице 
господина Хайльмана, профессора права Лю- 
небургского университета. В целом доволь
но-таки успешно прошедшая конференция 
явилась результатом качественной работы уч
редителей и заинтересованности участников, 
заслуженно принимавших многочисленные 
слова благодарности и удивления от пред
ставителей самых различных регионов Рос
сии и мира: от Волгограда до Бурятии, от 
Москвы до Люнебурга.
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Интересный разговор сложился у нас с 
директором Института государства и пра
ва, профессором Геннадием Николае
вичем Чеботаревым, нашему корреспон
денту он рассказал о новых достижениях 
института, больших и малых, но опреде
ленно значимых для истории ведущего 
подразделения ТюмГУ.

Г.Н.Чеботарев: "Если гореть, 
то гореть во всю силу..."

- Геннадий Николаевич, грядут праз
дники, каков ваш настрой?
- Вы знаете, я как-то больше люблю Рож

дество, но и Новый год не теряет своей 
актуальности. Впереди новые планы на бу
дущее, ведь праздники закончатся, а будни 
останутся, а их нужно грамотно спланиро
вать.

- Если вернуться к празднованиям 
юбилея института, какой 
момент для вас был са
мым трогательным?
- Когда на сцену поднялись 

первые преподаватели, при
ехавшие создавать юридичес
кий факультет из разных горо
дов России, выпускники, а за 
ними - лучшие студенты ин
ститута. Вот это - гордость. 
Было действительно приятно. 
Приятно думать о том, что труд, 
вложенный в этих людей, не 
пропал даром, что на сцене - 
хорошее кадровое пополнение, 
наша надежда.

- К разговору о кадрах. 
На круглом столе, посвя
щенном проблемам госу
дарственно-правовой 
специализации юриспру
денции, поднимался воп
рос о том, что следует от
менить такие предметы, 
как русский язык, КСЕ, 
историю отечества. Как 
вы к этому относитесь?
- Что касается русского язы

ка, то я за то, чтобы ему уде
лялось как можно больше вни
мания. Вы посмотрите, как по
рой пишут студенты, да что сту
денты, аспиранты. Это же 
смешно и страшно одновре
менно. Мое мнение: русский
язык нужно сдавать устно, по классическим 
правилам. Ведь юрист должен оперировать 
не только юридическими терминами, а пра
вильно и грамотно говорить. КСЕ и исто
рия. Да, это важные предметы, но их нужно 
рассматривать применительно к специаль
ности, то есть разрабатывать специальные 
учебные комплексы, авторские методики.

- Геннадий Николаевич, Воронеж, 
юридический факультет - почему? 
Ведь были увлечения театром, ра
дио, газетой, спортом. Как произош
ла перемена? Помните ли тот момент, 
когда точно расставили все приори
теты?
- ... (смеётся). Да, было дело. Театр я 

очень люблю. Я с 7-го класса мечтал стать 

актером. И поступил в детский театр при 
Народном городском театре в г. Остро
гожске. А по окончании школы решил по
ступать в Институт театра, музыки и кине
матографии в г. Ленинграде. Конкурс был 
4000 человек. В предварительном туре вы
летело 2000, но остальные остались! И 
вот долгожданный первый конкурс, читал 
басню Крылова, стихотворение Маяковс

кого. Конкурс я прошел и начал готовить
ся ко второму. А второй конкурс был му
зыкальный. Нужно было петь и танцевать. 
С танцем проблем не было, я ведь зани
мался еще и в танцевальном кружке. И 
песню я выбрал отличную - "Бригантина". 
Ну, вот я на сцене, а вместо домашних 
заготовок меня просят спеть что-нибудь 

русское народное. Вот здесь я слегка рас
терялся. После конкурса, когда вывесили 
итоги, стало ясно, что я не прошел. Сна
чала расстроился и решил, что буду по
ступать вновь и вновь. Когда вернулся до
мой, начал работать преподавателем физ
культуры, и однажды мне предложили вы
ступить общественным обвинителем в 
народном суде. Я выступил и понял: а 

почему бы не применить все свои актерс
кие навыки в этом деле? Стал помощни
ком прокурора на общественных началах. 
Поступил на заочное отделение юриди
ческого факультета. Причем поступить тог
да на дневное отделение было легче. Меня 
поманил Север. Я поехал на ударную ком
сомольскую стройку. А вечерами, в вагон
чике, лежа на верхней полке, читал учеб

ники по правоведению.
- Молодой человек нового по
коления - кто это?

- Это, прежде всего, очень 
информированный и динамич
ный человек. Это обусловлено, 
прежде всего, тем, что в нашу 
жизнь все больше и больше вне
дряются современные техноло
гии. В наше время мы были куда 
начитаннее. А вот проблема ду
ховности и тогда была актуаль
на, и сейчас. Могу сказать, что 
во мне перелом произошел в 
тот момент, когда я читал 
А.И.Солженицына. Его роман 
"Архипелаг ГУЛАГ” просто пе
ревернул мое мировоззрение. 
Не буду говорить, что я рас
стался с прошлым, нет. Оттуда 
можно почерпнуть много полез
ного. Просто в жизни появился 
новый этап.
- Как вы считаете, нынешняя 
молодежь - самостоятельная?

- В каких-то аспектах - да, в 
каких-то нет. Раньше люди шли 
за идеей, был дух романтизма. 
Сейчас есть такое понятие "рас
ти в тепличных условиях". Но 
при этом существуют большие 
возможности, выбрать правиль
но из которых может не каждый.
- И напоследок совет или пра
вило для читателей, которого

вы придерживаетесь.
- В первую очередь, относитесь к другим 

людям так, как вы хотели бы, чтобы относи
лись к вам. И ещё, если гореть, то гореть во 
всю силу!

Мария Мясникова 
snegjok@rambler.  ru

Разделяй и властвуй: 
все за и против

25 ноября в три часа пополудни в стенах 
Института государства и права прошел се
минар "Теоретические основы принципа раз
деления властей". Конечно же, в той аудито
рии, что предназначалась для проведения 
семинара, не могло не обнаружиться места 
для нашей газеты, и поэтому я имею воз
можность подвести некоторые итоги того буй
ства интеллекта, что мне удалось застать в 
303-м кабинете.

На семинаре, который проводил Д. А. Ав
деев, в основном, были замечены представи
тели первого курса, радостная готовность ко
торых думать и спорить, впрочем, действова
ла положительно обезоруживающе. С целью 
настроить на боевой лад участников семина
ра Дмитрий Александрович сказал несколько 
вступительных слов и обозначил проблему, 
обсуждать которую все и явились в назначен
ное время. В течение семинара докладчик^ 
представляли свои работы в форме презен
таций, а также живо задавали вопросы друг 
другу и преподавателю. Темы, рассмотрен
ные выступающими, отличались явным раз
нообразием: так, например, первый услышан
ный нами доклад назывался "Джон Локк и его 
концепция разделения властей", а заголовок 
следующего был обозначен как "Противники 
разделения властей". Как видите, основания 
для дискуссии имелись нешуточные.

В процессе семинара делались попытки 
обсудить проблемы, касающиеся невозмож
ности четкого определения количества "вет
вей власти" в России (сегодня звучат мнения 
об отхождении от принятой "триады" власти 
- возможно рассмотрение прокуратуры, Счет
ной палаты, уполномоченного по правам че
ловека и ряда других органов в качестве вет
ви "контрольной власти", СМИ как "пятую 
власть", кроме того, говорится о появлении 
так называемой "избирательной ветви влас
ти”), системы "сдержек и противовесов", до
минирования одной ветви власти над двумя 
другими и т.д. Участники также высказыва
лись на тему необходимости разделения вла
стей в нашем государстве и о том, сущест^. 
ет ли она вообще. В результате присутств^: 
щие так увлеклись, что на некоторое время 
углубились в философские размышления о 
правовом государстве и подлинной демокра
тии. На мой взгляд, почти всегда изрядная 
часть студенческих споров рано или поздно 
оказывается именно в этой плоскости рас- 
суждений. Невероятно, но факт - это излюб
ленные темы студентов... ИГиПа, разумеется! 
Что ж, идеалы и то, как к ним, наконец, 
приблизиться, никогда не перестанут волно
вать молодежь, а в нашей стране особенно!

В завершение семинара Дмитрий Алек
сандрович поблагодарил всех за участие, 
подготовку и проявленный интерес к теме и 
научным исследованиям, а также предложил 
проводить подобные мероприятия (по ини
циативе студентов) систематически! В свет
лом будущем ожидаем круглый стол с учас
тием преподавателей, практиков и теорети
ков, и, конечно, вечно жаждущих новых зна
ний студентов!

Кристина Цанкова 
tsankova@inbox. ru

Смысл жизни в вечном стремлении к новым знаниям
Накануне праздников мы пого

ворили с Людмилой Мильтонов- 
ной Володиной, заведующей ка
федрой уголовного процесса и кри
миналистики, о ее буднях, настро
ениях и первоочередных планах.

- Как вы считаете, как долго 
нужно идти к тому, чтобы 
стать в юриспруденции про
фессионалом с большой бук
вы?
- Это сложно сказать. Даже не

возможно... Ведь это целая жизнь! 
Я не считаю себя человеком, кото
рый добился всего в жизни. Нет, 
наверное, нужно стараться быть 
еще более глубоким профессио
налом. Это и есть вся жизнь. Че
ловек не должен себе позволять 
говорить: "я стал профессиона
лом". Смысл жизни в вечном 
стремлении к новым знаниям.

Обычно, начиная тот или иной 
путь, мы ориентируемся на ярких 
звезд в этой области, возможно, 
берем пример...

- Кого из научных деятелей 
вы считаете достойными соб
ственного восхищения, если 
такие люди есть?
- У меня были прекрасные учи

теля. Некоторые из них уже ушли 
из жизни, другие живы. С большой 
благодарностью вспоминаю своих 
первых учителей в Томском госу- 
ниверситете, в первую очередь, это 

ныне, к сожалению, покойный, 
И.Е.Карасев, бывший судья, он при
шел в науку с практики, я, безус
ловно, благодарна ему за то, что 
он заинтересовал меня своим про
фессионализмом, позицией чело
века и гражданина. Это и М.К.Сви
ридов - доктор юридических наук, 
профессор, который и сейчас воз
главляет кафедру уголовного про
цесса в Томском госуниверситете, 
профессор В.З.Лукашевич, доктор 
юридических наук и мой научный 
руководитель кандидатской диссер
тации, ныне также возглавляющий 
кафедру уголовного процесса в 
Санкт-Петербургском университе
те. Были люди, с которыми я хотя и 
не соприкасалась непосредствен
но в ходе своей научной деятель
ности, но, тем не менее, они оказа
ли на меня большое влияние. Это 
П.С.Элькинд, в прошлом профес
сор Ленинградского университета, 
возглавляющая ныне кафедру уго
ловного процесса МГЮА, П.А.Лу- 
пинская, очень известный ученый; 
в целом преподаватели Томского 
госуниверситета, которые, соб
ственно, и дали мне глубокие зна
ния в области юриспруденции.

- Насколько нынешний ИГиП 
соответствует надеждам и ча
яниям, которые на него воз
лагали?
- Мы находимся в таком состо

янии расцвета, что нам можно толь

ко позавидовать. Если посмотреть, 
с чего мы начинали: у нас не было 
совершенно никакой базы, в том 
числе и материальной. Теперь наш 
институт достоин всяческих похвал. 
Посмотрите, какие международные 
научно-практические конференции 
мы собираем. Раньше нас не зна
ли, поэтому довольно скептически 
относились к нашему существова
нию. Теперь к нам охотно приез
жают на научно-практические кон
ференции, с нами считаются...

- Какие изменения стоит нам 
ожидать в ближайшем буду
щем?
- Эти изменения связаны с раз

витием образовательных, учебно
методических и научных направ
лений. Что касается научного на
правления, то могу сказать, что 
мы находимся в состоянии разви
тия, потому что имеем огромный 
потенциал, который пытаемся ре
ализовать: это и наши молодые 
преподаватели, аспиранты,актив
но работающие в науке, это, бе
зусловно, и работа докторантуры, 
работа диссертационного совета, 
где происходит защита наших мо
лодых ученых. Ежегодно мы про
водим научно-практические конфе
ренции, ставшие уже традицией.

17-19 ноября 2005г. в Тюмени 
состоялась международная научно- 
практическая конференция, посвя
щенная 20-летию Института госу

дарства и права (юри
дического факультета) 
Тюменского государ
ственного университета 
на тему: "Обеспечение 
прав и свобод человека 
и гражданина". В рам
ках конференции про
веден российско-гер
манский научно-практи
ческий семинар "Обес
печение трудовых прав 
и свобод в законода
тельстве России и Гер
мании", а также состоя
лось заседание кругло
го стола по программе 
"Проблемы развития го- 
сударствено-правовой 
специализации на юридических фа
культетах России".

Всего в научно-практической кон
ференции приняли участие 230 пред
ставителей 54 высших юридических 
учебных заведений России, зарубеж
ных стран и практических работни
ков. На конференцию приехали уче
ные Сибири (Красноярского, Томс
кого госуниверситетов, Омской ака
демии МВД России). Гостями кон
ференции были ученые Санкт-Пе
тербургского госуниверситета, 
московских вузов (МГУ, РУДН, 
МГЮА). В ТюмГУ приехали ученые 
Воронежского, Казанского, Ульянов
ского университетов и других вузов. 
Уральский регион был представлен

УрГЮА, Уральской академией гос- 
службы и др.

- Напоследок хотелось бы ус
лышать пожелания и настав
ления нашим настоящим и бу
дущим студентам.
- Студентам я могу пожелать, в 

первую очередь, увлеченного изуче
ния учебных дисциплин, дерзания в 
науке. Статус студента университета 
предполагает углубленное внедре
ние в научный процесс, помимо, соб
ственно, учебного. Для начала это 
хотя бы участие в работе студенчес
ких научных кружков. Главное, что
бы была искра увлеченности наукой.

Яна Янина
Gu-Ga2@yandex. ru
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Взгляд с разных сторон
В первый зимний день в ИГиПе 

по инициативе Центра студенчес
ких инициатив в лице М.Ш.Апьму- 
хаметовой состоялось грандиоз
ное светское событие - выставка. 
Причем не простая, а связанная с 
самым заветным - хобби. Назва

ние соответствовало жанру - "Мое 
хобби". И все, надев лучшие на
ряды, отправились в 205-ю ауди
торию и себя показать, ну и на 
других конечно же посмотреть. А 
уж посмотреть, поверьте, было на 
что...

Оказывается, помимо науки, 
^юди ИГиПа имеют множество ув
лечений: потрясающе рисуют, изу
мительно вышивают, фотографи
руют, плетут, пишут стихи, музы
ку. Но, по-моему, наибольшее зна
чение эта выставка имела для пре
подавателей, т.к. мы, студенты, 
иногда недооцениваем препода
вателей и не видим в них обыч
ных людей, имеющих свои увле
чения. А их, как оказалось, вели
кое множество. Декоративно-при
кладное творчество. Работы вы
полнены Алексеем Валерьевичем 
Кузнецовым, старшим преподава
телем кафедры теории и истории 
государства и права. Вышивание 
крестиком. Работы выполнены 
Анастасией Леонидовной Акули
ной, преподавателем кафедры 
иностранных языков. Коллекция 
сувенирных бутылок. Коллекция 
поздравительных открыток худож
ника Зарубина. Коллекции пред
ставлены заведующей информа
ционно-методическим центром 
ИГиПа Татьяной Алексеевной Пан
филовой. Художественное фото. 
Работы выполнены Евгением Алек
сандровичем Науменко, профес
сором кафедры государственного 
муниципального управления. Ну
мизматика. Коллекция собрана 
Марианной Шамильевной Альму- 
хаметовой, директором Центра 
студенческих инициатив. Студен
ты тоже не подкачали. Бисероп
летение. Д.Юмобаева гр. 26526. 
Бисероплетение. Вышивание кре
стиком. Е.Акуленко гр. 26316. Вы
шивание крестиком. Н.Саркисян 
гр. 26503. Декоративно-приклад
ное творчество "Рюкзак". Д.Сте- 
панчук гр. 26317. Графика. А.Охо- 
тина гр. 26501. Графика. Работы 
выполнены Татьяной Поляковой, 
гр. 26501. Вышивание. А.Василь

ева гр. 26426. Филателия. И.Бра
гина гр. 26301. Художественное 
фото "Тюменские дворики". Д.Си- 
доренко гр. 26106. Художествен
ное фото. А.Чибисов гр. 26303. 
Живопись. Э.Мужикян гр. 26206.

Вот сейчас я прохожу мимо ка
федры теории и истории государ
ства и права и, вспомнив, что у 
Алексея Валерьевича Кузнецо
ва, одного из участников выстав
ки, есть необычное хобби: плете
ние корзинок и других сувениров, 
подумала: а неплохо было бы уз
нать мнение преподавателя об этой 
выставке, и спросить, какое зна
чение имеет для него его хобби.

- Здравствуйте, Алексей Ва
лерьевич, как вы знаете, в 
ИГиПе прошла выставка 
"Мое хобби". Как вы относи
тесь к подобного рода выс
тавкам?
- К выставкам по типу " Мое 

хобби" я отношусь замечательно. 
Они помогают лучше узнать друг 
Друга.

- У вас довольно необычное 
хобби: плетение корзин, су
вениров и предметов мебе
ли. Как давно вы этим зани
маетесь?
- Уже пять лет не мыслю себя 

без этого, как вы выразились, 
"необычного хобби", на мой 
взгляд, в этом нет ничего необыч
ного. Насколько я помню, в Древ
ней Руси, и не только, все умели 
плести корзины.

- И все-таки почему именно 
плетение?
- Я вообще по психотипу чело

век, плохо воспринимающий 
плоское изображение, к тому же 
после рабочего дня требуется не
которая разрядка, и через плете
ние корзинок я освобождаю не
гативную энергию, хотя все, что 
я плету - плету с большой любо
вью.

- А из какого материала вы 
делаете ваши сувениры?
- Чаще всего из ивы, но иногда 

из тополя и корня сосны.
- Сколько времени вы уделя
ете своему хобби, хотя бы 
примерно?
- Все зависит от свободного 

времени, бывает, что за один день 
всю корзину сплету, а бывает, что 
за неделю ни одной веточки не 
вставлю.

- Понятно, а сколько време
ни занимает одна корзинка?
- В зависимости от формы, ма

териала и функции, которую она 
будет выполнять. Но примерно 3- 
4 часа.

- А помимо плетения, у вас 
есть еще какое-нибудь хоб
би?
- Да, я очень люблю охотиться, 

рыбачить и собирать грибы.
- А какое значение имеет для 
вас ваше хобби?
- Ну, во-первых, как я уже ска

зал, это приносит удовлетворе
ние после насыщенного рабочего 
дня. А во-вторых, я рад, что при
ношу какую-либо пользу людям, 
не только отдавая студентам зна
ния.

- Как вы считаете, такие вы
ставки нужно проводить в 
дальнейшем?
- Обязательно! Наличие хобби 

говорит о многогранности лично
сти человека. На подобных выс
тавках люди приобретают новые 
знакомства, узнают больше друг 
о друге, поэтому такие выставки 
сближают людей.

- Ну что же, спасибо вам за 
столь обстоятельную беседу,

ваше мнение, 
как и любого 
другого чело
века, очень 
важно для нас.

Ну, вот мы и 
узнали мнение 
одного из пре
подавателей. 
Конечно, для 
того, чтобы со
ставить полную 
картину об этой 
выставке, нуж
но опросить 
всех ее участ
ников и посети
телей. Но, к со
жалению, это 
не реально, уж 
очень много 

было участников, и еще больше 
посетителей. Наверное, после вы
ставки много людей обрели увле
чения и нашли новых друзей. На
деемся, что на следующую выс
тавку будет представлено еще 
больше картин, вышивок, корзин, 
стихов, фотографий, и не только. 
Ждем новых достижений на буду
щий год.

Юлия Новожилова

На одной из больших перемен, 
забежав с ЦСИ за... (да это и не
важно), я встретила очарователь
ную Марианну Шамильевну Аль- 
мухаметову, которая любезно пред
ложила мне принять участие в еже
годном, а именно, в Четвертом 
Региональном музыкальном фес
тивале "Нота". После недолгих ко
лебаний (ну, знаете, как это быва
ет) я согласилась.

Так, так, так... в это мгновение 
меня терзали странные сомнения, 
касающиеся выбора песни. Где же 
вы, идеи? В подобные минуты на 
ум приходит лишь: "Аппарат або
нента временно заблокирован!" И 
вот она - светлая мысль. А с мину
совкой ("минус" - профессиональ
ный жаргон) мне помог А.Чибисов.

Как по Нотам",
по жизня вместе

мы идем!
(Андрей, благодарю). Ну вот, пес
ня есть, музыка есть. Ура! Я еду на 
фестиваль!

Наш институт представляла за
мечательная команда: А. Новосело
ва, А.Чернышев, М.Пазинич, Т.Ско- 
пич, А.Чибисов, ансамбль "Ульт
ра", гламурная рок-группа и, ко
нечно же, самая яркая команда 
болельщиков.

12 ноября улицы нашего горо
да покрылись снежной пеленой. 
Ух, мое настроение разыгралось 
не на шутку. Еще немного, и оно 
бы зашкалило до предельной от
метки высоты Эвереста. У глав
ного корпуса университета нас 
ждали шесть автобусов, где все- 
все-все участники, болельщики. 
Инструменты и часть организато
ров удачно разместились. Начи
ная с этого момента, наш путь 
следовал по маршруту Тюмень - 
"Ребячья Республика".

"Ветер в голове, а я влюблен
ный..." - распевал всю дорогу один 
неугомонный. Знал бы он, как... 
(да, это и неважно)

По прибытии в конечный пункт 
назначения организаторы фести
валя приветствовали ребят и раз
местили по корпусам в симпа
тичные комнаты. Пока участники 
были на репетиции, для болель
щиков проводились различные 
развлекательные игры и мероп
риятия. А после репетиции каж
дый занялся своим сценическим 
образом.

Макияж, костюм, прическа - все 
смешалось в один ослепительный 
круг, но мы все преодолели.

Ну, вот оно, наконец-то, торже
ственно открытие фестиваля, на
чало первого отделения, которое 
продолжалось на протяжении пяти 
часов, (как выяснилось позже, кон
курсная программа состояли из... 
99 номеров). Мой выход был под 
номером 39.

Спустя два часа ко мне начало 
закрадываться волнение и, в кон
це концов, устав от бесконечных 
песен, я решила прогуляться до 
нашего корпуса. A-а! И здесь пели 
и играли на инструментах.

Подошел черед моего номера. 
Я вся такая яркая, взволнованная. 
Постаралась все свои эмоции взять 

в руки и, по-моему, с этой задачей 
неплохо справилась. По словам 
члена жюри конкурса М.Алехиной, 
мой дебют состоялся!

Честно признаюсь, большую 
часть второго отделения, дливше
гося три часа, я проспала в комна
те. Но, по рассказам очевидцев, 
зал содрогался от звуков скрипок, 
гитар, ударных и "маленьких вио
лончелей" (знатоки поймут, о чем 
идет речь).

После восьмичасового концер
та все желающие направились к 
ярко горящему костру. Общались, 
смеялись, шутили, мило беседо
вали и пели песни.

"Мороз пощипывает щеки, а го
рячий глинтвейн согревает душу. 
Вдобавок лукавый месяц забавно 

что-то шепчет сияющим звездам. 
И вообще, "Ребячка" находится в 
очень живописном месте, вокруг 
вековые сосны и свежий воздух", 
- промелькнуло в моих мыслях. 
Ах, да, это было лирическое от
ступление.

Заключением вечера явились 
танцы. DJ переполняли эмоции, на 
его глазах наворачивались слезы. 
Еще бы, столько музыки за один 
день. Как было обозначено в про
грамме: "Отбой не обозначен, но 
советуем ложиться спать в 1.00". 
Естественно, никто советам не 
внял. Полночи теплой, дружной 
компанией мы снова общались, 
пели песни, обсуждали выступле
ния друг друга.

Утро нового дня началось с об
щего сбора в актовом зале, кон
сультации членов жюри (спасибо, 
что выдержали и поддержали всех 
участников) и подведения итогов.

На торжественной церемонии 
закрытия состоялось награждение 
победителей и показ лучших но
меров. Ребята нашего института 
стали призерами в разных номи
нациях. А.Чернышев награжден 
дипломом первой степени в номи
нации "Бардовская песня". М.Па
зинич и Т.Овчинникова - дипло
мом второй степени в номинации 
"Авторская песня, группы". Инст
рументальный ансамбль "Ультра" 
получил диплом первой степени в 
номинации "Музыкальные группы, 
эстрадное исполнение". Поздрав
ляем победителей.

Фестиваль подошел к своему 
логическому завершению. Спаси
бо всем, кто, был связан с "Но
той", прожил эти два незабывае
мых дня в приятных хлопотах и 
создал атмосферу дружбы и теп
ла! Особая благодарность муже
ственному жюри фестиваля, орга
низаторам и болельщикам, под
державшим свои команды и дру
зей.

Сборы в дорогу и отъезд. Стран
но, но автобусов за ночь, по-мое
му, стало больше. И снова доно
силось: "Ветер в голове...". До сви
данья, "Ребячья Республика", до 
новых встреч!

Руфина Шаймарданова

Сейчас начало зимы. Что такое начало 
зимы для студента? Я, конечно, подозре
вала, каков будет ответ на этот вопрос, 
но все-таки рискнула поболтать об этом с 
десятком-другим своих словоохотливых 
товарищей. Как я и ожидала, все рекор
ды побил ответ: "Скоро сессия" (у отве
чающих подобным образом в глазах явно 
вырисовывалось нечто драматическое...). 
Еще были варианты типа "Зачеты начнут
ся", а вслед за тем: "Скоро вылетим, 
похоже". Последнее было сказано с из
рядной долей юмора.

Наконец нашелся кое-кто догадливый, 
вспомнивший про Новый год. Так что же, 
для большинства взрослых и сознатель
ных студентов все вокруг оказывается 
"просто елкой" и "просто снегом", слу
жащим декорацией к сессии?

У первокурсников это случается впер
вые. С первой сессией (особенно с удач
ной) приятно поздравлять. Всем извест
но, что это является неким посвящением 
- мол, настоящим студентом становишься 
после сдачи... это, конечно, верно, но все- 
таки не забудьте поздравить друг друга 
кое с чем ещё - главное в зиме, я думаю, 
Новый год!!!!!

Конечно. Не стоит без ума расслаб
ляться и склонять других к преждевре
менному куражу: призрак экзаменов и за

четов довольно скоро зримо замаячит на 
горизонте! Молодые студенческие не
рвишки, естественно, пошатываются, по
этому в порядке терапии советую потя
нуть носом чудесный зимний воздух и 
взглянуть на далекие морозные звезды! 
Между прочим, почти все более или ме
нее проворные владельцы магазинов об
мотали свои владения горящей гирлян
дой от основания до верхушки, а на при
лавках медленно, но верно растут груды 
елочных шаров и масок... В ЦУМе как 

всегда распевает на все лады не куплен
ный с прошлого года двухметровый дед- 
мороз...

Как все это привычно и вместе с тем 
мило, ибо по-прежнему вызывает трепет. 
По-моему, уметь видеть в зиме праздник 
(кроме сессии, морозов и отсутствия воз
можности загореть), в празднике - сказку, 
в сказке - реальность, значит - уметь ра
доваться жизни! Радуемся, друзья, раду
емся, а сессия - это лишь маленькое до
полнение, которое к тому же имеет свой
ство относительно быстро заканчиваться... 
Всем удачи, оптимизма и позитива. С на
ступающим!

Кристина Цанкова
tsankova@mail.ru

mailto:tsankova@mail.ru
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письмо 
СТУДЕНТКИ

Дорогие мама, папа, дедушка, 
бабушка и братик! Извините, что 
ни разу не написала с тех пор, как 
уехала учиться в Тюмень. Я, ко
нечно, виновата, но сейчас рас
скажу вам все, что произошло, и 
почему я не писала. Но перед тем, 
как вы продолжите чтение, пожа
луйста, сядьте. Вы не будете чи
тать дальше, пока не сядете, лад
но?

Сейчас я чувствую себя почти 
нормально. Перелом ноги и сотря
сение мозга, которые я получила 
после прыжка из окна общежития 
во время пожара, теперь практи
чески вылечены. Я провела полто
ра месяца в больнице и теперь 
могу видеть и слышать почти нор
мально, а мой правый глаз дерга
ется только когда я нервничаю.

К счастью, мой прыжок из окна 
увидел дежурный сантехник, он 
затушил на мне платье, вызвал по
жарных и скорую помощь. Его зо
вут Вася. Он навещал меня в боль
нице. А поскольку мне негде было 
жить после пожара, по доброте 
своей предложил пожить у него. У 
Васи очень хорошая полуподваль
ная комната, а мышей я не боюсь. 
Он чудесный парень, и мы соби
раемся пожениться. Обещаю, что 
свадьба будет до того, как моя 
беременность станет заметной.

Папа и мама, я знаю, как вы 
мечтаете стать дедушкой и бабуш
кой, и думаю, что окружите ребен
ка любовью и заботой. Прямо сей
час мы с Васей не можем поже
ниться, потому что он подхватил 
небольшой вирус гриппа, а я нео
сторожно заразилась от него. Но 
мы каждый день ходим на уколы и, 
думаю, через месяц я вас с ним 
познакомлю - и вы полюбите его 
как родного. Он очень хороший, 
на ночных дежурствах пьет почти 
одно пиво.

Дорогие папа, мама, дедушка, 
бабушка и братишка!

А теперь приготовьтесь к само
му главному. Ничего этого со мной

Этический кодекс студента 
Института государства и права ТюмГУ

Мы, студенты Института госу
дарства и права Тюменского госу
дарственного университета(далее 
ИГиП), руководствуясь общеприз
нанными нравственными ценнос
тями и нормами этикета, прини
маем настоящие правила и обязу
емся соблюдать их:

1. Основной закон: уважение 
прав человека, его достоинства 
и индивидуальности

Взаимоотношения между сту
дентами, преподавателями, адми
нистрацией основываются на вза
имоуважении и сотрудничестве, 
тактичности и корректности, веж
ливости и взаимопомощи.

Студент должен исключить по
ведение, унижающее честь и дос
тоинство других лиц, некоррект
ное обращение, оскорбительные 
выражения и нецензурную брань.

Обязан соблюдать субордина
цию в отношениях с преподавате
лями и руководством ИГиПа.

Должен избегать предубежде
ния, любых форм нетолерантнос- 
ти, признавать права других лю
дей на собственные ценности, мне
ния и отношения.

2. Закон корпоративности
Студент обязан чтить и приум

ножать традиции Института, забо
титься о передаче опыта младше
му поколению, помогать адаптиро
ваться новым студентам, сохранять 
престиж и авторитет института.

3. Закон стиля
Студентам следует придержи

ваться делового стиля одежды, из
бегать вызывающих вещей и ма
кияжа, выглядеть всегда опрятно.

Запрещается находиться в вер
хней одежде в стенах института.

4. Закон привычек (здорово
го образа жизни)

Курение разрешается только в 
специально отведенном для этого 
месте, на остальной территории 
Института оно запрещено. 

не было. Я живу в совершенно 
целом общежитии с хорошими дев
чонками и никакого дружка, а тем 
более беременности, у меня нет. 
Просто я получила по английскому 
четверку и теперь мне дадут не 
повышенную стипендию, а обыч
ную.

Надеюсь, это вы мне теперь лег
ко простите.

Институту посвящается...
Люблю охрану и пропуск при входе, 
Хочу сохранить безопасность свою. 
Но будь ты хоть Гамлет

или узник в неволе, 
Security скажет: "Валяй, пропущу!" 
Если ты на лекцию опоздал, 
Не заходи робко, в пол глядя. 
Скажи ему гордо: "Я проспал! 
А она не разбудила меня!!!" 
Если и на семинар не пришел, 
Тогда говори преподу смело: 
"Я вчера с друзьями отмечал 
Юбилей "Таможенного дела ". 
Физкультуру вам у нас не отнять, 
Ведь в здоровом теле - 

здоровый дух. 
Особенно, когда на улице минус пять, 
Нас выгоняют бегать в майках 

и без брюк.

ВнеУчебная мудрость: Плохо 
организованная преступность - 
признак плохой организованности 
и правоохранительных органов.

Вы хотите узнать или показать 
всем, что такое истерический 
смех? Следите за объявлениями с 
логотипом ВнеУчебки на стендах 
института.

Максим Рошка maxire@mail.ru 
Андрей Гилев harley33@yandex.ru

Не допускается распитие спир
тных напитков и принятие иных 
одурманивающих средств.

5. Закон пунктуальности
Студенты обязаны быть пункту

альными и являться на занятия вов
ремя, опоздавший студент может 
не допускаться до занятий, если 
он не предупредил об этом старо
сту, либо на то были серьёзные 
причины.

Студенты имеют право уйти с 
занятий, если преподаватель не 
явился на занятия в течение 15 
минут от начала пары, и они не 
были предупреждены предвари
тельно о его задержке.

6. Закон честности в учебном 
процессе

Студент должен и выполнять все 
необходимые для этого требова
ния преподавателя, знать его имя, 
отчество и фамилию.

Не допускаются действия, ка
ким-либо образом препятствую
щие протеканию занятия и со
здающие помехи для обучения 
других: свободное перемещение 
во время пары, разговоры, рабо
та средств мобильной связи и 
иное.

Недопустимы списывания, ис
пользование шпаргалок, подделка 
подписи преподавателя и иные 
формы обмана и подделки доку
ментов.

7. Закон сохранения имуще
ства

Студенты должны бережно от
носиться к собственности инсти
тута, запрещается оставлять му
сор на территории института. По
сягательство на чужое имущество 
недопустимо.

За несоблюдение требований 
настоящего Кодекса студенты 
ИГиПа несут ответственность пе
ред органом студенческого само
управления, а в случае рецидива - 
перед администрацией ИГиПа.

"Всероссийский, всеанглийский 
наш любимый добрый вуз"

Не далее как 2 декабря в заме
чательной аудитории под номером 
303 в корпусе Института государ
ства и права ТюмГУ (далее ИГиП) 
произошло такое действо как "ВСЕ
РОССИЙСКАЯ студенческая олим
пиада по английскому языку" (да
лее просто "ВСЕРОССИЙСКАЯ")!!!

Как можно понять из названия, 
все это дело происходило только 
на английском языке. Немного за
бегая вперед, скажу, что в основ
ном, для нашего простого рабоче- 
крестьянского уха, уровень, на ко
тором общались участники "ВСЕ
РОССИЙСКОЙ", был весьма 
достойный. Но давайте по порядку.

Итак, нет, вначале стоит пре
дупредить о том, что наш рассказ 
будет кратким, то есть говорить 
будем обо всем, но кратко. Как 
говорится, краткость - сестра та
ланта! Дай бог!

Вот, а теперь вкратце^ Среди 
участников "ВСЕРОССИЙСКОЙ" 
были представители как ИГиПа, так 
и других вузов (и это понятно): 
Тюменского государственного ин
ститута мировой экономики управ
ления и права (далее ТГИМУЭиП), 
Тюменского юридического инсти
тута МВД России (далее ТЮИ МВД 
России), гости из города-героя Ка
лининграда etc.

С самого начала все внимание 
ваших покорных слуг было прико
вано к представительнице родного 
института - Елене Классиной. Мы 
были просто уверены в том, что 
победительницей этого престижно
го конкурса станет именно она! Но 
здесь необходимо сделать скидку 
(причем такую солидную скидку, ну, 
руками ее не обхватить; имеется в 
виду скидка, а не Елена Классина, 
это если кто не понял) на полней
шее, даже абсолютное отсутствие 
опыта у авторов этих строк в су
дейском деле. В жюри мы пока 
нигде не были - нас просто еще 
никуда не приглашали. Кстати, это 
можно расценить как НАМЕК!!!

После этих слов можно поду
мать, что все остальные выступле
ния нам совершенно не понрави
лись. Но на самом деле это не так. 
Очень хорошо смотрелись, звуча
ли и читались (речь идет о слай
дах, сопровождавших практически 
каждое выступление, за исключе
нием нескольких представителей 
других вузов) наши родные (в 
смысле студенты ИГиПа) Максим 
Рошка и Мария Горская, а также 
гости из ТГИМУЮиП Сергей Воло
китин и Роман Назаретян. Кстати, 
нельзя не сказать о том, что толь
ко наши с вами однокашники пе
ред своим выступлением раздава

Мысли на тему ’’Новый год или сессия?’’
Море... Жутко хочется 
купаться...

Мария Мясникова

Сессия - испытание перво
курсника на 
право быть 
студентом.

Руфина 
Шаймарданова 

ли небольшие листочки (наверное, 
они называются каким-нибудь ум
ным словом, но мы его, к своему 
большому сожалению, не знаем, 
так что назовем просто - "анонси- 
ки"), содержащие имя докладчика 
и ключевые слова его презента
ции с переводом (для нас это было 
очень актуально, так что спасибо 
вам, друзья!). Это хоть и мелочь, 
но из таких небольших моментов и 
складывается общее впечатление 
о том или ином выступлении: кто 
более серьезно, профессиональ
но и, что очень важно, трепетно 
отнесся к данному "мероприятию".

И перед тем, как огласить итоги 
"ВСЕРОССИЙСКОЙ", хотелось бы 
сказать пару слов о представителе 
ТЮИ МВД России Владимире Ми- 

нове. Его выступление довольно 
заметно выделялось из общей мас
сы и, как нам кажется, хорошо за
помнилось всем присутствовавшим. 
Фоном рассказа Владимира Мино- 
ва о своем институте был докумен
тальный фильм на эту же тему. Уже 
одно это заслуживает особой от
метки, так как все получилось очень 
оригинально, динамично и искрен
не. Но, более того, наш гость очень 
удачно и своевременно комменти
ровал то, что появлялось на экра
не, да и вообще, можно сказать, 
дополнял и олицетворял собой всё 
свое выступление. Как бы это ко
ряво ни звучало, но так оно и есть.

А теперь финал! Кто победил? 
Да, нам всем интересно, кто одер-

Сначала Новый год отпразднуем, 
ну а там сессия подоспеет, а
нужное настро
ение вырабаты
вается за 
несколько ми
нут.

Сергей 
Стрельников

Чуть ли не дошедший к 
самому Новому году 
снег... Черствый и немно
го подсохший

Яна Янина 

жал победу и взял Гран-при! Зву
чат фанфары! Парам! Карлики по
правляют красную дорожку, ба
рышни "оголяют" свои сахарные 
зубки и протягивают букеты.

В номинации "The best in 
communication" ("зэ бест ин комь- 
юникейшн", что в переводе озна
чает "ЛУЧШИЙ по разговорной 
практике". - Н.П.) победителем ока
залась (ДА, ДА, ДА!!!) Елена Клас
сина, представитель, лицо и гор
дость гр. 26301 и всего третьего 
курса, причем, на ВСЕРОССИЙС
КОМ уровне! Но, мало того, наша| 
прекрасная Елена Классина заняла 
первое место и в номинации "The 
best project work" ("лучшая проект
ная работа")! Конечно, мы воспри
нимаем это как должное, но все 

равно безумно приятно! А также в 
этой номинации почетное третье 
место было завоевано Максимом 
Рошкой, отстоявшим-таки честь гр. 
26401, а ведь всего второй курс!

В заключение хочется сказать о 
том, что организация данного ме
роприятия в целом была на очень 
достойном уровне, равно как и по
ведение присутствовавших! Мы 
еще раз убедились в том, что мо
жем держать "ВСЕРОССИЙСКУЮ" 
марку! Она нам по зубам!

Никита Плеханов 
rocknrollshik@mail. ru 

www. livejournal. com/users/korolevich 
Денис Кораблев 

Dionis84@mail. ru

От сессии все равно 
никуда не денешься, так 
что наслаждение празд
ником 
всегда 
чередуется 
с подгляды
ванием в 
конспект.

Кристина 
Цанкова

В ... сессию! Даешь Новый год: 
мандари- 
ны, Деда 
Мороза и 
Президен
та с бока
лом шам
панского!

Денис 
Кораблев

mailto:maxire@mail.ru
mailto:harley33@yandex.ru
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Тюмень станет Силиконовой долиной? 
или Где найти миллиард рублей?

нефтегазовый, инженерно-стро- Шукшиновым, бывшим заместителем
ительный...

И пятое - десятилетний опыт на
учных разработок, проб, ошибок, но 
и достижений, наличие отработанных 
моделей и ясных механизмов иннова
ционной деятельности.

- А вы помните, как начинали? 
Опсуда родилась идея технопарков?
- Проанализировали научно-тех

нический потенциал Тюмени и миро
вой опыт развития технопарков, сво
бодных экономических зон. Это было 
в 1993 году.

- Что такое технопарк?
- Это такая организационная сис

тема. которая имеет целый ряд призна
ков в определении технопарка. Одним 
словом, такая структура, в которую 
входят ученые, разработчики, создате
ли новой техники. И они имеют все 
условия л\я преобразования своих идей, 
проектов в товар, услуги. То есть от 
научного достижения до реализации.

- От изобретения до реализации?
- Именно так, и то, чего у нас не 

было никогда. Эта организация, ко
торая имеет относительно небольшую 
администрацию. Дальше она имеет 
бизнес-инкубатор малых фирм, про
мышленный центр, инфраструктурные 
элементы. Они имеют льготное на
логообложение и отсутствие арендных 
платежей, консалтинговую поддерж
ку...То есть малые предприятия, по
падая в эту среду, имеют все условия 
для того, чтобы, занимаясь своей иде
ей, доводить ее до товара или услуги.

- В мире такой опыт есть?
- В мире действует свыше полуто

ра тысяч инновационных структур. Это 
бизнес-инкубаторы, инновационно-тех
нологические центры, инновационно
промышленные центры. Наиболее яр
кий пример - Силиконовая долина. Она 
выросла из технопарка и стала средой 
для продвижения мощных идей.

- С самого начала кто поддер
жал эту идею?
- Я не могу сказать, что это только 

моя идея. Она опиралась на общение с 
людьми, информацию, обобщение опы
та. Для меня источником этой идеи 
явился Ефим Александрович Лурье. 
Ему сейчас более восьмидесяти лет. Он 
- директор Тверского инноцентра. Он 
очень много беседовал со мной, мы об
менивались информацией, словом, ак
тивно обсуждали эту идею.

Дальше, так сложилось, что я по
знакомился с Валентином Ефимовичем 

министра образования Советского Со
юза. Он работал в министерстве в те 
годы, когда и Геннадий Филиппович 
Куцев. Это была одна команда. Шук- 
шинов в то время уже занимался тех
нопарками, и я с ним общался.

А в Тюмени первыми поддержа
ли идею наш ректор Г.Ф.Куцев и 
ректор нефтегазового университета 
Н.Н.Карнаухов. Они внесли первые 
небольшие деньги. И по существу то, 
о чем сейчас говорится на правитель
ственном уровне, все эти механизмы, 
эти модели были созданы в 1993 году. 
Но не было экономических и поли
тических условий, чтобы их реализо
вать. Помню, наш ректор тогда ска
зал, что "идея сильная, но она пока 
еще лет десять не будет востребова
на". Так и получилось. Но мы все 
равно этим занимались, как показала 
сама жизнь, движение было в пра
вильном направлении. Кстати, по ре
зультатам последнего областного кон
курса инновационных проектов из де
сяти лучших, представленных комис
сии, победили шесть проектов Тю
менского госуниверситета. Вот вам и 
классический университет!

- Уточните, профессор, пожа
луйста, еще раз, технопарк - это 
структура? И что является ее 
продуктом?
- Технопарк - это организация. И 

у него два вида продукта. Первый - 
это малые наукоемкие фирмы, лабора
тории, которые сами в состоянии дове
сти свои научные достижения до това
ров и услуг. У нас сейчас таких фирм 
очень даже немного. Их надо поддер
живать. И формировать малые коллек
тивы, которые умеют создавать науко
емкий товар. А второй результат дея
тельности технопарка - новые наукоем
кие товары, технологии, конкурентос
пособное производство, новые услуги.

Так вот технопарк - это малая 
администрация, бизнес-инкубатор, на
учно-технологический центр или луч
ше - научно-производственный, вен
чурный фонд, полигон новых техно
логий, фирмы, оказывающие сервис
ную поддержку инноваторам и самое 
главное - малые инновационные пред
приятия. Это стало классикой, апро
бировано. Но в Тюмени мы реализу
ем несколько другую модель - ма
лые, средние и крупные предприя
тия, наука, вузы, эксплуатирующие 
организации, отраслевые кластеры.

Но для того, чтобы это все сде
лать, есть несколько базовых усло
вий. Первое - нужна материальная 
база этого технопарка. Кстати, в 1993 
году у нас было все, кроме матери
альной базы. Сейчас и Греф сказал о 
том, что Тюмень прошла такой путь, 
что сейчас готова получить из бюд
жета Российской Федерации средства 
на реализацию этой идеи.

- Уточните, кто сейчас в Тю
мени патронирует эту идею?
- Отвечу так: решающий поворот 

в сознании произошел после того, как 
наш бывший губернатор Сергей Се
менович Собянин однозначно об этом 
сказал. Он, по сути, поддержал нашу 
идею и правильно понял, что здание - 
не главное в реализации. Это необхо
димое условие, но недостаточное. Пос
ле этого некоторые департаменты ад
министрации - промышленности и эко
номики, активно подключились к реа
лизации проекта технопарка.

- Скажите, я хочу прийти в тех
нопарк. А куда, сообщите ад
рес хотя бы временного его раз
мещения.
- Наивысшим нашим достижени

ем в те годы было то обстоятельство, 
что мы получили в аренду на сред
ства самих участников четырехэтажное 
здание на улице Институтской. Мы 
на свои средства получили его в 15- 
летнюю аренду. Хотя уже с самого 
начала понимали, что это здание не 
годится для технопарка, потому что 
находится не в центральной части 
города. Малые предприятия стремятся 
к удобной транспортной схеме.

Сейчас найден весьма выигрыш
ный вариант, за рекой, между улица
ми Мельникайте и Профсоюзной. 
Место почти идеальное. Но там боль
шие объемы подготовительных работ. 
Было и другое очень хорошее место, 
но нам не удалось его отвоевать - в 
излучине дорог на Ялуторовский тракт 
и на Антипино. Так что пока рас
сматривается вариант Зареки, где 
предполагается построить несколько 
зданий, базовые элементы инфра
структуры технопарка, о которых я 
вам уже сказал.

- Это будет реализовано?
- Я надеюсь, и надежды основа

ны на том, что уже высшие должно
стные лица федеральной и региональ
ной власти говорят об этом как о деле 
вполне реальном. По моему мнению, 
кроме как через развитие инноваци
онной деятельности, нет другого пути 
у страны и у Тюменской области.

- А почему Тюмень не попала 
в четверку сильнейших?
- Потому что у нас были более 

сильные конкуренты. Надо было не 
просто подготовить проект, не про
сто какие-то документы написать и 
обосновать. Этому предшествует до
статочно длительная подготовитель
ная работа. Мы весь этот путь про
шли, но в четверку не попали. А вот 
в десятке Тюмень есть.

- Кому должно быть выгодно 
создание в Тюмени технопарка?
- Он должен быть выгоден и ма

лым наукоемким предприятиям, и сред
ним, и крупным тюменским предпри
ятиям. Кроме того, обязательным эле
ментом при создании Тюменского тех
нопарка должно бьггь выделение боль
шого свободного участка земли, на 
который будут приходить крупные 
российские и международные компа
нии. Потому что в этом технопарке 
будет особый режим, налоговый, струк
турный. В конечном итоге технопарк 
нужен жителям Тюмени, так как толь
ко наукоемкое производство может ус
тойчиво пополнять бюджеты.

- То есть за рекой может вы
расти другая Тюмень?
- Да. Она будет тесно связана с 

городом, его инфраструктурой. При 
этом технопарк должен иметь свои 

филиалы, отделения и подпитываться 
от вузов, заводов, научных организа
ций города. В этом плане нам очень 
важно, чтобы концепцию разработки 
технопарка проводили тюменские спе
циалисты, которые хорошо понимают, 
что нельзя строить инновационную 
Тюмень, отделенную от основного го
рода. А надо сделать так, чтобы на 
основе технопарка современной стала 
вся территория города. И я думаю, 
что в будущем Тюмень станет техно
полисом. Мы ставим следующую за
дачу, как 12 лет тому назад начинали 
будоражить общественное мнение иде
ей технопарка, который, как нам ви
дится, станет основой при рождении 
технополиса. И нам не надо зацикли
ваться только на проблемах нефтега
зового комплекса. Есть медицина и 
фармакология, машиностроение, инфор
матизация, лесной комплекс, сельское 
хозяйство, а филиалы технопарка мо
гут вырасти в городах области. Такой 
проект очень перспективен для Тю
мени и всего региона.

- Профессор, скажите, а како
во сейчас ваше участие в реа
лизации данной идеи?
- Я участвовал в подготовке до

кументов, которые создавались под 
эгидой администрации Тюменской об
ласти. Они касались темы свободной 
экономической зоны внедренческого 
типа. Совместно с Институтом про
блем освоения Севера мы разрабаты
вали концепцию развития города Тю
мени, в которой была инновационная 
составляющая. Я как раз писал эту 
часть. По-прежнему существует Тю
менский научно-технологический парк 
как областная общественная органи
зация, которая занимается проработ
кой и обсуждением этих амбициоз
ных проектов. По-прежнему занима
юсь практической разработкой и реа
лизацией инновационных проектов 
Тюменского госуниверситета. Нам 
удалось осуществить пять выпусков 
специалистов по инновационным про
ектам на базе физического факульте
та и Международного института фи
нансов, управления и бизнеса Тюм
ГУ. Для этого мы разработали учеб
ные программы, утвердили в мини
стерстве и реализовали их.

- Уточните, в чем особенности 
свободной экономической зоны 
от особой зоны в Тюмени?
- У нас это будет территория, на 

которой одной из основных задач яв
ляется внедрение результатов науки в 
производство, будет особый, благопри
ятный режим предпринимательской 
деятельности. Основными компонен
тами технико-внедренческой ОЭЗ в 
г.Тюмени смогут стать технопарк (с 
инфраструктурой бизнес-инкубатора 
для высокотехнологичных молодых 
компаний), центры технологий-теле
коммуникаций геологоразведки и изу
чения недр, нефтегазового оборудова
ния и материалов, полигон для откры
тых испытаний и учебных тренажеров 
и опытно-производственный центр 
общего пользования. В соответствии с 
ФЗ №116 под понятие технико-вне
дренческой деятельности подпадают: 
создание и реорганизация научно-тех
нической продукции, доведение ее до 
промышленного применения, создание 
программных продуктов, систем для 
сбора обработки и передачи данных, 
систем распределенных вычислений и 
оказание услуг по внедрению и обслу
живанию таких продуктов и систем.

- Насколько я поняла, на пер
воначальном этапе технопарк 
потребует немалых капитальных 
вложений.
- Порядка миллиарда рублей, но 

возможен и вариант поэтапный, на
чиная с первого здания в централь
ной части города.

- А на какую отдачу вы рассчи
тываете и когда она последует?

- Мировой опыт эффективных 
технопарков говорит, чтобы выйти на 
уровень эффективной отдачи, требу
ется пять лет. И нужно иметь в виду, 
что в ближайшие годы в основном 
будут затраты. Это тяжелые и непо
пулярные решения. Затраты из бюд
жета, привлечение частных инвести
ций. Но для того, чтобы решить стра
тегическую задачу, нужно идти на та
кие издержки.

- Насколько близко практичес
кое решение этой проблемы?
- Я не люблю делать прогнозы. 

Могу сослаться только на слова Гре
фа и других руководителей, которые 
считают решение этой задачи реаль
ной и осуществимой.

- Раз мы в четверку не вошли, 
то у нас мало шансов, чего-то 
добиться и говорить о пятерке, 
шестерке.
- Четыре территории - это сво

бодные зоны внедренческого типа. Но 
мы можем войти в пятерку регионов, 
в которых будут созданы региональ
ные технопарки, развита инноваци
онная деятельность. Мы, в частно
сти, готовим базу данных об иннова
ционных проектах по заданию адми
нистрации области.

- Уважаемый профессор, я со
всем запуталась, мне почему-то 
кажется, что забота о создании 
технопарка является главной в 
вашей деятельности.
- Для меня главное в работе - это 

кафедра механики многофазных сис
тем. У нас создана научная школа. Есть 
достаточно серьезные достижения. За 
последние пять лет мы опубликовали 
около трехсот статей в научных жур
налах, организовали межотраслевой 
семинар "Теплофизика, гидродинами
ка, теплотехника", а на базе кафедры 
создана школа молодых ученых. От
крыли новую инженерную специаль
ность - теплофизика. За последние три- 
четыре года на кафедре создано шесть 
новых современных учебно-научных 
стендов - в основе инновационные 
проекты. Неплохо работаем по хоздо
говорам, выиграли академический 
грант. Только что завершили работу 
на полмиллиона рублей с моторостро
ительным объединением. Они, кста
ти, платили за науку. И мы внедрили 
свою разработку. Хочу отметить один 
знаменательный факт: если предприя
тия стали вкладывать деньги в науку, 
то дела в государстве пошли лучше.

- Вернемся к теме технопарков. 
Неужели в Тюмени так разви
та наука, если речь зашла, и на 
полном серьезе, о создании тех
нопарка?
- Наука в Тюмени развита. А 

вот инновационная деятельность пока 
развита недостаточно. Однако у нас 
есть предприятия - Газтурбосервис, 
Сибнефтеавтоматика, аккумуляторный 
завод, завод медоборудования, и др., 
которые в своей структуре генериру
ют инновации и делают новые инно
вационные продукты. И при созда
нии технопарка нам нельзя ориенти
роваться только на вузовскую науку.

Тюменскую нефтяную долину 
можно будет увидеть, проезжая по 
мостам, что расположены на ули
цах Профсоюзной и Мельникайте. 
Там, если эта идея будет реализо
вана, вырастут гостиничные комп
лексы и здания новых высокотехно
логичных предприятий. Столица 
нефти и газа начнет превращаться 
в научно-технологический мегаполис. 
Как Зеленоград, который вошел в 
число четырех. Это будет, если 
власть не пожалеет денег на амби
циозный проект, который в России 
уже признан. Осталось только ре
шить простую арифметическую за
дачу и получить ответ на вопрос: 
"Где найти миллиард?"

5



РЕГИОН М 47 (244) декабрь. 2005 СОБЫТИЯ И ЛЮДИ [

Предлагаю объявить 2006 г. 
годом Здорового образа жизни

ВАЛЕРИЙ ЧИМАРОВ.

доктор мед. наук, профессор.
Тюменский университет успешно 

реализует программу "Университет 
здорового образа жизни", активно 
способствует формированию здорового 
образа жизни населения региона. Вос
питание бережного отношения к лич
ному и общественному здоровью, на
чатое в ТюмГУ, было поддержано 
администрацией г. Тюмени и облас
ти. Строятся физкультурные площад
ки для детей и подростков, образова
тельные учреждения стали уделять 
внимание оздоровительной работе в 
учебное и досуговое время. Здоро
вый образ жизни у тюменцев бук
вально на слуху: областное радио, те
левидение, местные печатные СМИ 
ведут постоянную работу в этом на
правлении. Создано и активно функ
ционирует общественное движение 
"Тюменцы - за здоровый образ жиз
ни" (организатор и руководитель дви
жения - автор этих строк).

Итак, старт сделан хороший. Те
перь важно знать, достигает ли кон
кретного человека указанная инфор
мация, как представляет себе здоро
вый образ жизни и относится к нему 
население, особенно молодежь, т. е. 
периодически изучать эффективность 
проводимой работы,

Сотрудниками ТюмГУ в 2005 г. 
проведено специальное социологичес
кое исследование на территории юга 
Тюменской области. Один из круп
ных разделов "Здоровый образ жиз
ни молодежи: анализ ситуации, про
блемы и тенденции развития в Тю
менском регионе" выполнял автор 
этих строк. Поскольку подобного рода 
крупномасштабных исследований не 
проводилось, думаю, полученные дан
ные представляют интерес для работ
ников образования, культуры, здра
воохранения, молодежной политики, 
СМИ, широкой общественности. В 
исследовании приняли участие 2675 
человек - лица в возрасте от 14 до 30 
лет, а также, для сравнения и про
слеживания тенденций - 31-50 лет. 
Предлагаю вниманию читателей фраг
менты выполненной работы.

Прежде всего, было изучено от
ношение подростков, молодежи и лиц 
более старшего возраста Тюменского 
региона к здоровому образу жизни, 
личному и общественному здоровью. 

Около трети (29,1%) опрошенных 
подростков (14-17 лет) считают здо
ровый образ жизни, здоровье одной 
из главных ценностей. Однако 34% 
респондентов редко задумываются о 
своем здоровье, а 6,1% опрошенных 
убеждены, что у молодежи есть про
блемы важнее здорового образа жиз
ни. Полученные данные свидетель
ствуют, что часть подростков юга Тю
менской области имеет представление 
о здоровом образе жизни и относит 
его к одной из главных, важных цен
ностей. В то же время в сознании 
40% респондентов 14-17 лет ценность 
здоровья и в связи с этим здоровый 
образ жизни занимают незначитель
ное место.

Анализ отношения к здоровому 
образу жизни респондентов других 
возрастных групп показал, что зна
чительная часть молодежи 14-26 лет 
имеет представление о здоровом об
разе жизни и считает здоровье одной 
из главных или важных ценностей 
жизни. Это является результатом того, 
что в Тюменском регионе ведется си
стематическая планомерная работа 
среди молодежи по формированию 
здорового образа жизни. Однако 
большой удельный вес (40%) моло
дых людей, не имеющих исчерпыва
ющего представления о здоровом об
разе жизни, свидетельствует о недо
статочно проводимой работе соответ
ствующих учреждений юга Тюменс
кой области.

Представляется важным исследо
вание влияния вида учебного заведе
ния (школа, вуз, профессиональное 
училище, техникум, колледж), места 
проживания (город, сельская мест
ность), а также пола на формирова
ние здорового образа жизни, отно
шения к личному здоровью молоде
жи Тюменского региона.

Достоверных различий во взгля
дах на здоровый образ жизни юно
шей и девушек не выявлено.

Молодежь города Ишима более 
(34,0%), чем в других городах Тю
менской области считает здоровый 
образ жизни одной из главных цен
ностей. Удельный вес молодых лю
дей, придерживающихся аналогичных 
взглядов, в г.г. Тюмени, Тобольске, 
Заводоуковске, Ялуторовске ниже 
(в пределах 19,2-22,8 /о). В целом 
более половины (53,9%) городской 
молодежи юга Тюменской области 

рассматривают здоровый образ жиз
ни, здоровье важной или главной для 
себя ценностью. Это свидетельствует 
о расширении кругозора, суммы зна
ний, которыми овладевает новое по
коление, правильной расстановке при
оритетов в общественном сознании. 
В то же время, как показали иссле
дования, 46% опрошенных в горо
дах юга области молодых людей в 
иерархии ценностей здоровому обра
зу жизни, личному здоровью уделя
ют незначительное внимание или не 
думают о нем совсем. Этот контин
гент составляет группу риска по воз
никновению венерических и инфек
ционных заболеваний, туберкулеза, 
ВИЧ/СПИДа, гепатитов и другой 
патологии.

В сельской местности отноше
ние молодежи к здоровому образу 
жизни имеет широкий диапазон ко
лебаний в зависимости от прожива
ния в том или ином населенном пун
кте. Так, в Каскаре только 15,6 % 
из числа опрошенных респондентов 
считают здоровый образ жизни од
ной из главных ценностей, тогда как 
в Викулово этот показатель вдвое 
выше. Одной из главных, важных 
ценностей считают здоровый образ 
жизни 74,7% респондентов насе
ленного пункта Омутинское, 62,8% 
- Викулово, 52,2% - Ярково. В об
щей сложности 55,1% сельских жи
телей имеют представления о здо
ровом образе жизни и относятся к 
здоровью как одной из главных, 
важных ценностей...

Данные проведенного опроса под
тверждаются официальными статис
тическими материалами. Кроме того, 
согласно последним научным иссле
дованиям появились новые факторы 
риска и обусловленные ими заболе
вания. Так, почти у половины (45%) 
населения наблюдаются депрессивные 
расстройства. Отмечаются новые па
тологические состояния: "Социализи
рованное расстройство поведения", 
"Расстройство социального функцио
нирования с началом, специфичным 
для детского возраста". Социальные 
фобии, обусловленные воздействием 
психотравмирующих факторов, дест
руктивно действуют на психику, обес
ценивают личность в собственных гла
зах, ослабляют волю, расстраивают 
сон, аппетит, вегетативную регуляцию 

деятельности внутренних органов. На
рушается обмен веществ, иммунитет, 
ослабленный организм оказывается не 
защищенным от любых патогенных 
воздействий. Выявлена тенденция в 
сочетании с изощренной пропагандой 
нездорового образа жизни является, 
в свою очередь, почвой для развития 
сексомании, алкоголизма, наркомании, 
роста преступности, венерических бо
лезней. Это ведет к духовно-нрав
ственной, интеллектуальной, физичес
кой деградации. Подросток с дефек
том интеллектуального развития - это 
в лучшем случае неуспевающий уче
ник, а в дальнейшем - плохой работ
ник. Но главное, будучи умственно 
неполноценным, он является не толь
ко бесполезным, но и опасным для 
общества человеком.

Уровня патологии достигло бес
контрольное общение с компьютером, 
которое из увлечения превращается в 
компьютерную зависимость, своеоб
разный вид наркомании. Этому спо
собствует открытие массы компью
терных клубов, игровых салонов. Ком
пьютерные игры стали сильным де
задаптирующим фактором, у челове
ка формируется патологическое вле
чение, с которым он сами не в состо
янии справиться. Подростки переста
ют посещать школу, просиживая боль
шую часть суток в компьютерных 
салонах в условиях гиподинамии, не
достатка кислорода, неестественного 
освещения, беспорядочного питания. 
У них происходит астенизация пси
хики, расстройство сна, появляются 
агрессивность, раздражительность, 
эмоциональная неустойчивость, повы
шенная утомляемость. Итог - задер
жка развития личности, расстройство 
физического и психического здоровья.

Разновидностью компьютерной 
наркомании является интернет-зави
симость, широко распространенная на 
Западе и уже имеющая место у нас.

Появилось ещё одно новое забо
левание, которое ВОЗ включила в 
реестр психических, - лудомания. Это 
болезненное пристрастие к игорному 
процессу, характеризующееся непре
одолимой тягой к попыткам получить 
разом (выиграть) некую сумму денег 
из недр игорных автоматов. В неко
торых странах Запада лудомания при
няла характер эпидемии. Человек, за
болевший лудоманией, разоряет се
мью, близких, продает квартиру, лич

ные вещи ради сеанса игры. Лудома
ны нередко заканчивают жизнь суи
цидом.

В последнее время получено мно
го новых данных о факторах, опреде
ляющих здоровье. Так, стало извест
но, что некоторые гормональные про
тивозачаточные средства вредны как 
для женщины, так и для её будущих 
детей. Установлено, что низкая масса 
тела женщины накануне зачатия, 
представляющая собой фактически ва
риант дистрофии, действует роковым 
образом на будущего ребенка, так
же, как если бы мать получила высо
кую дозу радиационного облучения 
или принимала токсичные вещества. 
Если во время беременности мать 
питалась неполноценно, то её ребе
нок будет всю свою жизнь испыты
вать тяжелые последствия. .Мало того,.. 
патологические отклонения могут наД 
блюдаться на протяжении двух-трех 
поколений. Курящие мать и отец со
кращают жизнь своего ребенка на 11,6 
лет, а обусловленные курением во вре
мя беременности уродства или болез
ни ребенка могут также повторяться 
в двух-трех поколениях.

Установлено, что за годы реформ 
вследствие ухудшения питания и обус
ловленного этим дефицита отдельных 
микроэлементов, у 47% молодых лю
дей развивается остеопороз как у 
стариков, и что успеваемость и вос- 
питуемость никакими педагогически
ми методиками не улучшить, если 
организм ребенка испытывает недо
статок тех или иных микроэлементов.

Эти и многие другие ценнейшие 
знания об управлении своим здоро
вьем самим человеком не доходят вов
ремя (или вообще) до населения, осо
бенно до детей, подростков, молоде
жи.

Основной путь к здоровью - в1Ж 
питание культуры здоровья, форми
рование убежденности индивидуума 
в том, что нет другого правильного 
образа жизни, кроме здорового. За
дача государства, ведомств образова
ния, здравоохранения, молодежной 
политики, СМИ, общественных ин
ститутов - добиться, чтобы формиро
вание здорового образа жизни моло
дежи стало основой нового мировоз
зрения нового времени.

Итак, исследование показало, что 
в г. Тюмени и области заложен 
фундамент обеспечения личного и об
щественного здоровья не медицинс
кими средствами. Складывающуюся 
традицию необходимо развивать на 
всех уровнях. Однако мы находимся 
в самом начале избранного пути. 
Предлагаю 2006 год в Тюменской 
области объявить годом Здорового 
образа жизни со всеми вытекающи
ми из этого действиями.

Настолько это было тепло и трогательно!
(Окончание. Начало на стр. 1)

"Если бы на смене мы так и ра
ботали - в знакомом коллективе, то 
мало бы чему научились. В универ
ситете почти все студенты-активис
ты знакомы друг с другом. И тем, 
кого ты знаешь довольно долго - 
доказать, кто ты есть на самом деле, 
не составит труда. Гораздо сложнее 
попробовать доказать абсолютно не
знакомым, но таким же как и ты 
активистам из вузов и ссузов других 
городов, то настоящий лидер - это 
ты. Это гораздо сложнее!", - гово
рит Олеся.

Поэтому всех участников из раз
ных делегаций разделили на восемь 
групп, по двадцать человек в каж
дой. Главной целью для организа
торов, прекрасно знающих, что каж
дый здесь студент-активист и ли
дер в рамках своего учебного заве
дения, - выявить Лидера из лиде
ров, человека "О'к". Это оказалось 
не так-то просто. Каждый мог про
явить себя и свои лидерские каче
ства на тренингах. Первые тренин

ги, разумеется были направлены на 
знакомство, общение, раскрепоще
ние, сплочение, а затем и на коман
дную работу и построение проект
ного задания.

"У каждого человека есть воз
можность развиваться, и каждый из 
участников ехал на смену для того, 
чтобы научиться чему-то новому", - 
уверен организатор смены Роман 
Чуйко. А специально приглашенные 
тренеры из разных городов России 
способствовали этому.

За каждой из восьми групп на 
какое-то время был закреплен пре
подаватель. Потом по "вертушке" они 
переходили к другому преподавате
лю. Получается, что за два дня все 
команды успели обучиться у каждо
го из восьми учителей.

В середине недели организато
рами была запланирована социальная 
акция. За этим официальным назва
нием скрывалось очень позитивное 
и душевное мероприятие, направлен
ное на то, чтобы люди вокруг улыб
нулись. Эта тематика не была пред

ложена участникам заранее. Так 
получилось, - говорит Олеся. - Мно
гих студентов волнует проблема се
рых будней. Их принуждают учить, 
ходить на занятия... Да к тому же 
сейчас конец года, и сопутствующая 
ему депрессия. Необходимо подво
дить итоги. А какие у нас, молодых, 
итоги? Вот прошел очередной год. 
Что еще? В связи с этим количе
ство улыбок само по себе сходит на 
нет".

На четырех импровизированных 
площадках нашего города - у ДМ 
"Геолог", у гипермаркета "Южный”, 
у машиностроительного техникума и 
на площади возле Центрального рын
ка группы студентов стремились раз
веселить прохожих. Но за этой це
лью скрывалась и другая - проявить 
и повысить лидерские качества и 
организаторские навыки в работе с 
коллективом.

Эта социальная акция носила 
кодовое название "Улыбнись”. У 
"Геолога" студенты обращали на себя 
внимание прохожих яркими плака
тами с необычными надписями. Вы

6



СОБЫТИЯ и люди № 47 (244) лркабрь. 2005

СЕРАФИМА БУРОВА

(Окончание. Начало в "УиР" №45)

Наша добрая покровительница 
Юля Пластинина напрасно настав
ляла меня на путь истинный, давая 
мне читать журналы про пуделей и, 
самое главное, книгу "Как воспитать 
звезду ринга". Не в коня оказался 
корм! Ничему не успев научиться, 
я, пытаясь преодолеть стыдливость 
и робость, впадала в крайнюю спесь. 
Ну и пусть, говорила я себе, пусть я 
ничего толком не знаю, а моя собака 
нервничает с непривычки и от моей 
неловкости, всё равно мы лучше всех! 
Нам лучше, чем всем! Мы вместе!

Этого оказалось недостаточно 
для успеха на выставке. Мы проиг
рали, едва не заработав вместо "от
лично" "очень хорошо".

Главный наш недостаток, объяс
няла Юля, был связан с Егоровым 
хвостом, который всё не желал под
ниматься. У счастливого же его со
перника (в миру - Кузи) хвост был 
словно приклеен к спине, как пуши
стая белая шапочка на попке.

Мы очень переживали, но спеси 
наша неудача нам не поубавила. Я про
должала упорно верить в то, что Егор 
мой лучше всех, что его ожидает пре
красная выставочная карьера. Шан
дор, мой большой пудель, выиграл 
городскую выставку, а Егор должен 
был обеспечить своему потомству при
знание профессиональной кинологичес
кой знати. Мы погрузились в работу 
над собой, с маниакальной одержимо
стью устремились к совершенству.

С тех пор много воды утекло, и 
я научилась многому и уже могу по

жить, что доступно нашей с Егором 
власти, а что - увы! - нет.

Правда, судей мы больше не 
распугиваем, и хвост у нас теперь 
стоит. Я навешивала Егору на кон
чик хвоста, вернее, на его волося
ную часть, груз из десятка резинок. 
Преодолевая тяжесть этого груза, 
Егор научился, наконец, нахально и 
дерзко махать хвостом. Но другого 
темперамента у нас с ним не появится 
никогда.

В книге о звёздах ринга гово
рится, что настоящую звезду начи
нают воспитывать с трёхмесячного 
возраста, приучая щенка к атмосфе
ре выставки, к бешеным стадам ов
чарок и терьеров, к воплям победи
телей и болельщиков. Наше время в 
этом смысле невозвратно упущено. 
Егор будет всегда нервничать, и 
никакие витамины, никакие успоко
ительные капли не победят его чув
ства дискомфорта. Проверено на 
опыте и не один раз.

Охотники за радостью
Егор будет всегда уступать вся

ким там "счастливчикам", "шалу
нишкам", "триумфаторам", которые 
будут выпрыгивать на ринг с бес
печным и легкомысленно-радостным 
видом. Ему, знающему, как безжа
лостна и бездушна может быть 
жизнь, никогда не забыть об этом, 
никогда не обрести доверчивости 
перед чужим. Мир для него резко 
поделён на две неравные части: ма
ленькая - "свои", огромная - "чу
жие". Поэтому он даже в самом сво
ём любимом на земле месте - дома! 
- так долго и упорно держит от себя 
на светской дистанции и моих сосе
дей, и моих друзей, которые вот уже 
столько лет безуспешно добивают
ся его расположения. Он ограничил 
свой круг несколькими собаками и 
несколькими людьми, не допуская 
к себе остальных. Этот, в сущнос
ти, трагический взгляд на жизнь не
возможно опровергнуть, и я иногда 
думаю, что смысла в нём больше, 
чем в нашем с Шандором непроби
ваемом инфантилизме, с которым мы 
всё пытаемся изменять Егора. Но 
на ринге он всё сделает правильно: 
он поднимет голову, хвост и энер
гично и уверенно устремится по кру
гу вперёд. И только радости всё это 
ему не доставит, раскосые глаза его, 
глаза инопланетянина, будут серь
ёзны и полны тревоги. Нет, блис
тательная перспектива стать звез
дой ринга ему не светит ни с какой 
стороны! Кроме психологических 
проблем у нас обнаружилась и ещё 
одна: Егор - неполнозубый. Что ж 
удивляться, если нам говорят иной 
раз, что таким, как мы, загадоч
ным, не на что рассчитывать, что 
такие, как мы, загадочные, у них 
здесь пасутся на каждом углу, за
гаживая природу своими изюмин
ками с загогулинками (Надо ска
зать, по документам кличка Егора, 
придуманная его заводчиком, 
"Загадка природы с изюминкой 
Юлианы")...

В день возвращения после на
шей неудачной иркутской выставки 
мне приснился странный сон, в ко
тором я в фантастически необычной 
форме пережила то состояние, с ко
торым мы с Егором шли в ринге. 
Мне снилось, что я в самолёте. Одна. 
На высоте. Я крепко сжимаю штур
вал, с удивлением, страхом и каким- 
то волнением чувствуя покорность со
вершающей виражи и взмывающей 
в небо машины. Я едва не срезаю 

верхушки деревьев, когда иду на 
бреющем полёте, ловлю обшивкой 
солёные брызги неспокойного моря 
и вижу мятежное серое небо, в ко
торое устремляется мой самолёт, ког
да я изо всех сил тяну на себя штур
вал.

Я могу бесконечно кружить над 
землёй и морем или бесконечно под
ниматься ввысь и только приземлить
ся я не могу - не знаю, как это де
лается. Мне остаётся летать и ле
тать, пока горючее в баках моего 
самолёта не закончится. Я направ
ляю самолёт вверх, всё выше... и - 
просыпаюсь от сверкания и шума 
грозы. Я лежу поперёк кровати, рас
кинув руки, как крылья моего само
лёта, и понимаю, что вот так мы с 
Егором и в ринге бегаем, пока го
рючее не кончится или гроза не раз
будит, пока судья не остановит... И 
самое главное для нас в выставке - 
это. Мы выходим на ринг, и сердце 
моё перестаёт болеть и биться, оно 
замирает, превращаясь в плотный 
маленький кулак. И пока мы будем 
бежать, оно, только тяжестью напо
миная о себе, не шевельнётся, ни 
разу. Мы бежим, не видя ни чужих 
болельщиков - а своих у нас не бы
вает! - ни счастливых наших сопер
ников... Мы бежим... так хорошо, 
как можем... только мы! Только мы!

День Победы
Зато нас любят наши соседи!
Мы - не гордые и не очень удач

ливые. Это всегда ценится. Хотя пос
леднее обстоятельство и требует неко
торых пояснений. Во-первых, мы со
всем не стремимся прославиться своей 
неудачливостью, а во-вторых, наша 
неудачливость весьма относительна. 
Всякий соображающий это осознаёт.

На морде Егора написано то, что 
легко прочитать и по его поведе
нию. Он совершенно удовлетворён 
результатами последней выставки. 
Да, мы не победили нашего моло
дого и, без всяких сомнений, пре
красного соперника. Я поняла, что 
его нам не победить, чуть раньше 
Егора, когда увидела его в стойке в 
ринге. В нём была такая школа и 
такая природная куражливость, ка
кой не было в Егоре. И я не стала 
смотреть дальше за его выступле
нием. Перед нами с Егором всегда 
одна задача - не посрамить... оте
чества! Преимущества своего сопер
ника осознал и Егор, когда их пус

тили в ринг для сравнения. Он по
дошёл сразу к носу соперника, и 
они коротко, но насыщенно пооб
щались. Именно здесь Егор усту
пил. И я не упрекаю его, потому 
что в этом проявление самоуваже
ния и достоинства: оценить преиму
щества соперника - это немало! У 
Егора хватает ума осознать чужие 
преимущества и не впадать в дешё
вые амбиции. Этого нет во мне. но 
в Егоре это есть, и я в нём это 
ценю. Я даже, может быть, назва
ла бы это его мудростью, если бы 
какое-то глубоко скрытое чувство 
не дразнило меня мыслью, что муд
рость - это всего лишь очень зад
ний ум.

А потом Егор мужественно вы
держал, пока я снимала с него фик
сирующие причёску резинки и, по
лив бальзамом, разбирала начёс, 
чтобы затем причесать его уже по- 
домашнему. Едва ощутив заверше
ние этой процедуры. Егор соско
чил с контейнера и, одним движе
нием открыв лапой дверцу, молни
еносно проскочил внутрь, как го
ворят. забился в самый дальний 
угол. Я не могла больше оставать
ся на выставке. Моя собака, я это 
чувствовала, страдает, и не от фи
зической усталости, не от пережи
того волнения. Ей плохо. Может 
быть, оттого, что она уступила, а 
не проиграла. Хотя и уступив. Егор 
выполнил всё, что он должен был 
выполнить, вполне собранно и ста
рательно. Это я тоже в нём ценю. 
Мне самой такое не всегда удаёт
ся. Я знаю минуты малодушного 
отчаяния, когда ничего уже нельзя 
сделать с глазами. Я просто чув
ствую, какая в них висит собачья 
тоска. Как пылающий фонарь в 
тёмной ночи. Ну, положим, соба
чью тоску можно было бы и тём
ными стёклами очков прикрыть, но 
куда спрячешь струящуюся из-под 
очков жидкость и расхлюпавшийся 
нос? О, такое было уже дважды 
перед выходом на ринг. В первый 
раз - в Иркутске. Тогда я, зная 
уже наверняка, что нам с Егором 
не победить какую-то знатную со
баку каких-то знатных собаководов, 
впервые причёсывала его к рингу 
сама. Я и себя-то сама не всегда 
причесать смогу, а тут такая ответ
ственная ситуация. Вот и разреве
лась под крышей спортзала. Ну, ни
чего! Поревела-поревела, успокои
лась, собралась и - причесала.

Мы проиграли. Но держались 
браво. И про моё рукоделие на егор- 
ковой голове никто ничего дурного 
не сказал. Про другое говорили, а о 
причёске - нет.

Да, всё я понимаю! И то, что 
мы бы с ним и при иной ситуации 
всё равно бы проиграли. Есть обу
хи. которые даже нашей плетью не 
перешибёшь.

Все говорят - "удача", "неуда
ча"... Нет. господа! Если твоя уда
ча в том, что у твоего соперника 
открылся накануне выставки крова
вый понос - это не удача, это уни
жающая тебя и все твои усилия ил
люзия победы. Неужели же мы её 
себе пожелаем?

Да ни в жисть!!! Лучше в двор
нягах весь свой собачий век прома
яться, не ведая ни стыда, ни греха, 
ни позора...

Но почему Егор отказывается 
есть? Почему мне так не нравится, 
как стучит его сердце под моей ла
донью, когда я пытаюсь его прилас
кать? Почему, сделав два глотка 
воды, он опять пытается смыться в 
свой ящик и не смотрит мне в гла
за? Что же случилось с нами в этот 
раз?

Я, готовя Егорову голову, конеч
но же, опять разревелась. Но и он 
тоже предчувствовал нехорошее. По
тому перед рингом раз шесть вста
вал на задние лапы, заглядывая мне 
в глаза с любовью и жалостью. А 
вот теперь он уходит от меня, хотя я 
пытаюсь его утешить изо всех сил. 
Если бы была его воля, он вообще 
бы до самой Тюмени сидел в своём 
ящике, не высовывая носа. В поезде 
он даже начинает приклеиваться к 
моим попутчикам - немолодой жен
щине с сыном, направляющимся из 
Омска в Москву на вечное поселе
ние.

Но вот и Тюмень. И мы идём 
по Мельникайте, и Егор у каждой 
берёзки, у каждого кустика подни
мает лапу и ответственно и любовно 
отмачивается. И что в этом удиви
тельного? Парень вернулся на ро
дину! Дома он шумно и долго пьёт 
из чашки, в которой водопроводная 
вода не менялась со дня нашего 
отъезда. Это вам не какие-нибудь 
"Бон-Аква" или "Аква-Минерале", 
которые его хозяйка возит с ним на 
выставки, чтобы выпендриться! Это- 
Родина, господа!!!

***
Я подхожу к зеркалу и вижу, 

что плечики у моего пуловера сдви
нулись куда-то на спину. О, Госпо
ди! Я так и ходила все эти дни?! 
Наверное, и по рингу такой краса
вицей скакала, а то с чего бы на 
тебя коситься честному люду?..

бы не улыбнулись, видя перед собой 
плакат со словами: "Я рядом с то
бой" и подписью "Счастье"?

Разумеется, заранее запланиро
ванные элементы акции быстро пре
вращались в импровизацию.

Возле гипермаркета "Южный" 
другая группа носила с собой боль
шое зеркало, на котором читалась 
выведенная большими буквами фра
за "Улыбнись!". Третьи, рядом с 
фонтаном, расположенным на ры
ночной площади, организовали кон
церт, а у машиностроительного тех
никума четвертые переводили горо
жан через дорогу. Всем известно, 
что многие автомобилисты не оста
навливаются на пешеходном пере
ходе, а на плакат "Уступи дорогу" 
отреагировали многие водители. 
Кроме этого, там же, перед техни
кумом, активисты подходили к про
хожим со словами: "Привет! А у 
тебя есть машинка? Нет?! Ну вот, 
теперь есть!" и протягивали им ли
сты, на которых красками была на
рисована как будто детской рукой 
машинка. Эта акция называлась ма
шинка на машинке".

"За время проведения соци
альных акций многие тюменские 
участники успевали съездить до
мой, - говорит Олеся. Одна девуш
ка, из участников смены, рассказа-

ла мне такую историю. Она ехала 
в автобусе и стала невольной слу
шательницей разговора двух студен
ток, сидящих неподалеку. Одна го
ворит другой: "Представляешь, 
выхожу из университета, настрое
ние просто ужасное, да еще и двой
ку получила на занятиях. У оста
новки много народу - студенты ка
кие-то веселятся. Один из них под
ходит ко мне и спрашивает: "У тебя 
есть машинка?". Даже разговари
вать с ними не хотела. "Нет, - го
ворю, - у меня машинки". И тут он 
мне протягивает листок с рисунком! 
Мне сразу так хорошо стало. Так 
радостно!". И достает из сумки эту 
картинку. Полгорода человек про
ехал - и до сих пор радуется. Это
го мы кйк раз и добивались, орга
низовывая акцию! Думаю, что не 
один человек в тот день избавился 
от плохого настроения".

Одной из целей участников, по 
окончании смены было придумать на
правление и спланировать механиз
мы реализации крупной социальной 
акции, масштабом на всю область. 
Этой темой стала злободневная про
блема вузов и студентов - "Пробле
ма коррупции в университетах".

Еще одним ярким моментом на 
смене "Лидер" была игра "Парла-

ментские дебаты". Она развивает 
умение формировать и отстаивать 
свою точку зрения. Суть игры в том, 
что все присутствующие делились на 
две команды - "правительство" и "оп
позиция", которые дискутировали на 
какую-то важную, неоднознач
ную и болезненную тему. Роли, 
тема и точка зрения в споре "за" 
или "против" определялась при 
помощи жребия непосредствен
но перед игрой. И часто получа
лось так, что участник, протес
тующий против данного вопро
са, был вынужден его защищать 
и отстаивать. "Таковы правила, - 
говорит Роман. Участник учит
ся смотреть на проблему с двух 
сторон и искать позитивное в не
гативном".

"В конце смены был кон
церт, который предваряло офи
циальное закрытие смены, на
граждение, вручение сертифика
тов... А после концерта - та
кой трогательный момент, ко
торый умеют организовывать 
только Надя Рагулина и Анд
рей Валитов. Это были "обни- 
малки", - рассказывает Олеся. 
Каждый получил "бумбончик", 
который на веревочке необхо
димо было повесить на шею. Из 
него легко можно было вытяги-

вать нитки. И каждому человеку, с 
которым сдружился на этой смене, 
или тому, кому ты хочешь что-то 
сказать, подходишь и привязываешь 
на его веревочку свою ниточку. В 
результате должно получиться по

добие боа или ожерелья. Представ
ляете, несколько часов после кон
церта люди ходили по залу и при
вязывали друг другу веревочки. На
столько это было тепло и трогатель
но!

Все участники как один от
мечали уютную и душевную ат
мосферу, царившую в те дни в 
лагере. "Её создает оргкомитет 
и каждый из участников по от
дельности, - уверена Олеся. По 
возрасту преподаватели" почти 
не отличались от "учеников", 
только сама молодежь знает, что 
ей необходимо".

Первая обучающая смена 
лидерского актива Тюменской 
области состоялась. Теперь то, 
чему ребята научились здесь, им 
необходимо перенести в свои 
учебные заведения.

"Одна из неформальных це
лей слета лидерского актива - 
определить необходимость по
добных встреч. Они важны для 
создания рабочего настроения, 
обмена мнениями и гениальны
ми идеями между студентами из 
разных городов. И мы увиде
ли, что необходимость в подоб
ных сменах есть, и она самая 
что ни на есть насущная!" - го
ворит Олеся.
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Сибирские 
подвижники 
археографии

НИНА ГОРЯНСКАЯ, 
завотделом редких книг

ИБО ТюмГУ

Сорок лет назад была открыта ар
хеографическая Сибирь. Археография 
- одна из старейших гуманитарных 
наук, занимающаяся собиранием, изу
чением, описанием и изданием руко
писных и старопечатных памятников 
письменности.

Судьба книжности Сибири во 
многом отличается от наследия дру
гих регионов России. Чтобы просле
дить ее развитие на протяжении 
многих веков, ученым пришлось осу
ществлять поиск раритетов в сибир
ских глубинках - деревнях, селах, ста
рообрядческих поселениях.

С 1965 года начались постоян
ные археографические экспедицион
ные исследования Новосибирского го
сударственного университета, Госу
дарственной публичной научно-техни
ческой библиотеки СО РАН, Ин
ститута истории СО РАН на обшир
ной территории Сибири и Дальнего 
Востока. В результате многолетних 
разысканий были обнаружены и при
обретены драгоценные памятники рус
ской средневековой книжности. Это 
рукописи XV-XVII1 веков, первопе
чатные русские книги, старообрядчес
кие манускрипты, исторические, му
зыкальные тексты. Д.С.Лихачев на
звал Новосибирск третьим центром 
изучения древнерусской литературы 
после Москвы и Санкт-Петербурга.

Сорокалетию экспедиционных 
разысканий была посвящена Между
народная научная конференция "Древ
нерусское духовное наследие в Си
бири. Научное изучение памятников

Сибири" ГПНТБ

ЕВГЕНИЯ БАШ

На свете кто силен. 
Тот сделать все воден.

И. Крылов

Наверное, именно такого девиза 
придерживаются тысячи и тысячи 
мальчишек и девчонок, серьезно свя
зывающих свою жизнь со спортом. 
Им не страшны преграды на пути к 
спортивным вершинам, они четко ста
вят перед собой цель и всю жизнь 
посвящают любимому делу. Ведь так 
здорово быть сильным, ловким и здо
ровым, бодро идущим по жизни, не 
опасаясь ни недугов, ни болезней!

Вот, например, ребята со всей 
Тюменской области, избравшие своей 
стихией воду, собрались в очеред
ной раз в плавательном бассейне 
"Олимпия" Тюменского госунивер
ситета, чтобы вновь попробовать свои 
силы и посоревноваться со своими 

традиционной русской книжности на 
Востоке России". Она проходила в 
Новосибирске (Дом ученых Академ
городка) с 1 по 5 декабря сего года 
при поддержке Федерального агент
ства по науке и инновациям Россий
ского гуманитарного научного фонда.

Представительный форум собрал 
участников археографических экспе
диций, историков, археографов, фи
лологов, искусствоведов, музыкове
дов из Москвы, Санкт-Петербурга, 
Томска, Сыктывкара, Красноярска, 
Екатеринбурга и многих других го
родов России, а также гостей из 
Германии, Норвегии, Японии.

По словам организаторов конфе
ренции - Е.И. Дергачевой-Скоп и 
В.Н. Ачексеева, - главная задача вы
сокого собрания археографов - поддер
жать г.'манитарную науку в Сибири.

С докладами выступили видней
шие ученые: Н.Н. Покровский, 
Е.К. Ромодановская, Г.М. Прохо
ров, Б.Н. Морозов, Л.И. Киселе
ва, А.С. Янушкевич, и другие.

Основные направления и темы 
конференции были следующие: древ
нерусские литературные памятники 
и их бытование в Сибири, археогра
фия книжных памятников (полевая 
и камеральная), старообрядческая 
книжность, древнерусское певческое 
искусство, памятники фольклора в 
рукописной традиции, источникове
дение и текстология литературы но
вого времени, книга и литература.

Большой интерес вызвали док
лады зарубежных исследователей 
Атсуо Накадзава (университет То
яма, Япония) и Клауса Штайнке 
(Институт славистики университета 
Фридриха-Александра, Нюрнберг, 
Германия), которые прояснили, в 
какой мере археографическая Сибирь 
известна и изучается за границей.

Из Тюмени были заявлены со
общения профессора В.А. Темплин- 
га, историка Е. И. Коноваловой, из
дателя Ю.Л.Мандрики. Но по ряду 
причин они не смогли приехать на 
конференцию.

С интересным докладом выступи
ла доктор исторических наук 

Новых побед и достижений
же сверстниками. Так о декабря 
2005 года состоялось торжественное 
открытие первенства Тюменской об
ласти по плаванию памяти судьи рес
публиканской категории В.Исакова.

Владимир Степанович Исаков - 
родоначальник спортивного плавания 
в городе Тюмени и Тюменской об
ласти, тренер высшей категории. 44 
года своей полной энергии жизни он 
посвятил воспитанию молодого по
коления, из них 35 лет - педагоги
ческой работе в ДЮСШ "Геолог , 
заложил основы развития спортив
ного плавания. Именно благодаря ему 
плавание как вид спорта стало быс
тро развиваться в городе Тюмени и 
Тюменской области. Десятки тысяч 
мальчишек и девчонок научены пла
вать, многие из них стали высоко
квалифицированными спортсменами. 
Ученики Владимира Степановича

Н.А Балюк (ТГНГУ). Она расска
зала о рукописных традициях Запад
ной Сибири на примере хозяйственной 
книги крестьянина А.Д. Никитина.

От Тюменского госуниверситета 
был представлен доклад о первых ар
хеографических опытах отдела редких 
книг информационно-библиотечного 
центра ТюмГУ. К счастью, мэтры 
отнеслись к началу нашего "поисково
го пути благосклонно: вспомнили свои 
первые археографические поиски, про
чили нашему университету многочис
ленные находки, желали успехов.

Проблемы поиска книг, точнее 
трудности, которые с этим поиском 
связаны, также обсуждались на кон
ференции. Не остался незамеченным и 
тот факт, что ко.чичество книг у жите
лей сокращается - перекупщики пере
ходят дорогу ученым. Старообрядцы же, 
по понятным причинам, часто не хотят 
расставаться со своими реликвиями. 
Сегодня эта проблема решается путем 
ксерокопирования, сканирования памят
ников письменности, часто даже в до
мах их владельцев. Известен случай, 
когда у одного старообрядца сгорели 
богослужебные рукописи, и ему при
шлось обращаться в ГПНТБ за ксе
рокопиями, благо ученые их сделали во 
время одной из экспедиций незадолго 
до пожара. Узнав об этом, жители ста
рообрядческого поселения сами начали 
приносить рукописи в библиотеку для 
создания сохранных копий.

Очень информативным в связи с 
вопросами хранения книжных памят
ников на конференции был круглый 
стол "Проблема создания цифровой 
библиотеки древнерусских рукописных 
и старопечатных книг сибирских хра
нилищ как единого информационного 
пространства". Его провел кандидат 
филологических наук, зав. Отделом 
редких книг и рукописей ГПНТБ СО 
РАН. В.Н. Алексеев. Сегодня имен
но цифровая копия документа выпол
няет функцию хранителя. По словам 
Алексеева, "оцифровка рукописей, ред

неоднократно становились победите
лями и призерами различных чемпи
онатов, соревнований и первенств 
России и Европы. Из-под его кры
ла вышли такие мастера спорта, как 
В. Глухих, О. Польшаков, А. Сан
ников, О. Ермаченков, А. Сизиков, 
А. Шешуков, Ю. Юрченко, А. Чи- 
вилев, А. Звездин и М. Ганихин.

Первенство проходило с 8 по 10 
декабря. Юные, но уже довольно 
опытные пловцы приехали из раз
ных уголков нашего края: Сургут, 
Салехард, Ноябрьск, Н. Уренгой, 
Советский, Боровое, Югорск, Ра
дужный, Губкинский, Малиновский, 
Урай, Пуровский район и, конечно, 
Тюмень. Этим мальчишкам и дев
чонкам всего по пятнадцать - девят
надцать лет, а они уже успели до
биться немалых спортивных побед, 
некоторые из участников даже ста

ких книг - это не распыление того, 
что найдено в экспедициях, а прибли
жение книг пользователям, создание 
собрания, которое будет подспорьем в 
образовательном процессе".

Учеными ГПНТБ уже созданы 
электронные версии таких памятников, 
как "Деяния святых апостолов", "Книга 
глаголемая Рай". Диски содержат под
робнейшее научное и библиотечное 
описание рукописей, цитаты из тек
стов со ссылками на страницы книг, 
которые можно просматривать в раз
личном масштабе, указатели авторов 
и указатели работ. В ближайшее вре
мя планируется частичное обеспечение 
доступа к созданным версиям книж
ных памятников через Интернет.

На конференции состоялась так
же презентация факсимильного из
дания "Чертежная книга Сибири” 
С.У. Ремизова - первого сибирского 
чертежного атласа 1701 года. Отпе
чатан этот раритет в Италии на сред
ства Благотворительного фонда "Воз
рождение Тобольска".

Завершающим рефреном конфе
ренции стали строки:

Два чувства дивно близки нам, 
В них обретает сердце пишу: 
Любовь к родному пепелищу, 
Любовь к отеческим гробам.

По мнению всех участников фо
рума, именно археографов имел в 
виду Пушкин, когда писал эти стро
ки. И это не было чем-то пафос
ным. Труд археографа поистине тя
жел, и чаще всего основан на энту
зиазме настоящих любителей книж
ной старины, которые несмотря ни 
на какие трудности, продолжают ар
хеографические разыскания.

Юбилейная конференция прошла 
на высшем уровне. Получилась встре
ча настоящих мастеров и мастеровых 
археографии. Было предложено орга
низовать соответствующий портал: 
возможность общения в Интернете по 
разным археографическим вопросам.

ли мастерами и кандидатами в мас
тера спорта.

На открытии прозвучало нема
ло добрых слов в адрес молодых 
спортсменов. Им пожелали успехов, 
новых побед и достижений. И сра
зу же после торжественной части 
на старт были приглашены участ
ники первого заплыва. Началась се
рьезная работа, где у каждо
го было свое задание: ребя
там надо было показывать 
свои высокие результаты, а 
судьям предстояло определять 
самых быстрых, ловких и 
умелых. Мальчишки и дев
чонки проявляли свое мастер
ство в разных стилях и на 
разных дистанциях. Участни
ков поддерживали зрители, 
приехавшие поболеть за сво
их друзей.

АННА ЮХМАНОВА

"Черный человек"
Конкурс чтецов и исполнителей 

песен на стихи Сергея Есенина, про
шёл 14 декабря в Тюменском государ
ственном университете на филологи
ческом факультете.

Мероприятия, посвящённые твор
честву поэта, длятся на факультете 
уже неделю. Напомню также, что в 
этом году исполняется ровно 110 лет 
со дня рождения Есенина. Поверьте, 
подобная дата достойна таких праз
днований.

В конкурсе приняли участие 
школьники города Тюмени. Конкур
санты были всех возрастов, от се-4 
миклассников до выпускников. По
участвовать в конкурсе пришли и 
студенты нашего вуза. Самыми ак
тивными из них стали первокурсни
ки филологического факультета, от
деления журналистики.

Возможность выступить первыми 
учредители конкурса предоставили 
ученикам школ. Самым излюблен
ным есенинским произведением для 
них стала, по всей видимости, поэма 
"Чёрный человек". Прочли её аж пять 
конкурсантов, причём каждый пре
подносил произведение по-своему, 
ярко и необычно.

Отличилась в конкурсе и гимна
зия при Тюменском государственном 
университете. Её ученики не только 
зачитывали любимые всеми строки, 
но и представили всем присутствии 
ющим небольшую постановку, п^® 
священную творческому пути Сер
гея Есенина.

По окончании мероприятия жюри 
выявило победителей, которые по
лучили заслуженные призы 16 де
кабря в Губернаторском зале Тюмен
ского регионального центра интер- 
нет-образования. Там состоялось на
граждение победителей всех конкур
сов, посвящённых творчеству поэта. 
Также призёры читали понравивши
еся им произведения С.Есенина ши
рокой публике, среди которых были 
писатели Тюмени, преподаватели 
Тюменского государственного ин
ститута искусств и культуры и Тю
менского государственного универ
ситета.

Так прошел первый день пер
венства, где каждый, несмотря на 
свои результаты, был удовлетво
рен и доволен не только собствен
ными достижениями, но и малень
кими победами других участников. 
А впереди их ждет еще немало 
успехов, ведь у них есть цель и 
желание превзойти не только сво
их соперников, но и, прежде все
го, самих себя!
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